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Стр. 6–7

В случае войны 
спрятаться 

от бомб смогут
 только высшие 

чиновники

Миллиарды Ходорковского, 
убивают

Первый
вице-
премьер
не хочет 
терять 
поместье
в Австрии?

Стр. 11

Спасайся кто может

Цепочка таинственных смертей банкиров 
тянется к уведённым активам МЕНАТЕПа

О Б щ е Р О c С И й С КА я е ж е Н е Д е л ь Н А я  ГАз е ТА

космодрома
Ропот 
России закрывают  дорогу в космос

Чернобыль
под Питером

Состояние
старого реактора  

на Ленинградской  
АЭС тревожит 

учёных

Стр. 16

Стр. 12–13
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АНекдот Недели 
Стабилизационный фонд:
– Оказывается, мы 10 лет каждую лишнюю копеечку скла-
дывали на чёрный день в банки, чтобы, когда наступил этот 
чёрный день, всё накопленное отдать банкам.

коМПетеНтНо
Прит Бхарара, 
федеральный прокурор Южного 
округа Нью-Йорка:

– Арест Евгения Бурякова 
и обвинения, выдвинутые 
против него и других 
подсудимых, ясно 
показывают, что спустя более 
двух десятилетий после 
предполагаемого окончания 
холодной войны русские 
разведчики продолжают 
пытаться работать под 
прикрытием.

Сергей МироНов, 
депутат Госдумы, лидер 
«Справедливой россии»: 

– Арест Евгения Бурякова 
– это именно шаг в 
антироссийской кампании, 
и было бы странно, если бы 
очередной якобы шпион не 
обнаружился сейчас. Потому 
что администрация Обамы 
видит, что санкции ввели, 
а Россия держится. В этой 
связи самое время придумать 
шпионский скандал. Белыми 
нитками всё шито, за уши 
притянуто.

андрей МаНоЙло, 
политолог:

– Как правило, подобные 
скандалы придерживают 
до наступления каких-либо 
значимых международных 
событий. К примеру 
предполагаемого шпиона 
иностранного государства 
задерживают аккурат перед 
заседанием, допустим, 
Совета Безопасности. 
Это делается для того, 
чтобы скомпрометировать 
позицию какой-либо 
стороны.

если будет 
объявлена 
мобилизация, 
вы...
Четвёртая волна мобилизации на Украине, 
которую уже окрестили «могилизацией», 
на грани провала: подлежащие призыву 
украинцы уклоняются от него всеми 
возможными способами. Причём хуже 
всего дело обстоит на западе страны. Яркий 
пример – село Конюхи, мужчины которого 
наняли автобусы и в полном составе уехали 
в Россию, заплатив взятку украинским 
пограничникам. Советник президента 
Юрий Бирюков, изучив отчёт о выполнении 
призывного плана, разразился гневным 
посланием, назвав несостоявшихся новобранцев 
«трусливыми шавками». По его данным, только в Ивано-
Франковской области 14 сельсоветов отказались получать 
повестки из военкоматов, а почти 60% оповещённых не 
явились на медкомиссию. Аналогичная ситуация складывается 
и в других областях Западной Украины. Призывники бегут из 
страны: по словам советника Порошенко, хостелы и мотели 
в приграничной области соседней Румынии «заполнены 
уклоняющимися от призыва». А вот как поступили бы в такой 
ситуации россияне. Источник:  «Эхо Москвы»

пойдёте 
воевать –

11% 

станете  
уклонистами – 
– 75%        

затруднились  
ответить – 

14%  
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ЦифРы 

Ж
ителям Барнаула на Масле-
ницу собираются продемон-
стрировать сатирическое 
представление с актуальным 

политическим акцентом. Как передал 
«Росбалт», руководители и работ-
ники Чарышского народного дома 
русской традиционной культуры 
подготовили для детей празднич-
ное шоу, в ходе которого народный 
персонаж Петрушка лишит жизни 
президента США Барака Обаму – 
они оба будут главными героями 

спектакля. 
«У нас в этом году Петрушка будет. 

Петрушка не простой, а антисанкци-
онный. У нас Петрушка будет убивать 

Обаму. Петрушка – персонаж театра, в 
котором были и помещики, и сержанты, 

и всё, что русский человек хотел высме-
ять», – как сообщает агентство, заявил 
ведущий детского праздника Евгений 
Головинин. 
Прежде Алтайский государственный 
университет при поддержке Главного 
управления образова-
ния и молодёжной 
политики Алтай-
ского края объявил 
среди студентов 
конкурс сочине-
ний, среди тем ко-
торого «Гордое 
имя – «ватник» 
и «Мы – 
не «ко-
лор а -
ды».

кРеАтив

США ПРотив «РуССкиХ 
ШПиоНов» 

Б
урякова, рабо-
тавшего в нью-
йоркском офисе 
В н е ш э к о н о м -
банка, задержали 
в его квартире в 
Бронксе. Споры-
шев и Подобный 
покинули США 

ещё осенью – первый рабо-
тал в представительстве 
России в Нью-Йорке, вто-
рой был атташе постпред-
ства РФ при ООН. Как сооб-
щает ФБР, слежка за росси-
янами велась с марта 2012 
года, а поймали Бурякова 
«на живца». Подставной 
информатор представился 
ему бизнесменом со свя-
зями в американском пра-
вительстве, который хочет 
открыть в России казино, – 
якобы у него Буряков и 
выведывал секретные све-
дения, включая список 
российских банков, под-
падающих под санкции 
Вашингтона. Также минюст 
США выложил на своём 

сайте материалы прослу-
шек разговоров Бурякова. 
Как утверждается, они 
были сделаны во время его 
нахождения в резиденции 
СВР. Любопытно, что, если 
верить им, Буряков в раз-
говоре высказывает сожа-
ление: мол, он ожидал, что 
служба в разведке будет не 
такой скучной. 
МИД России назвал обвине-
ния против россиян безос-
новательными и потребовал 
прекратить «череду прово-
каций против российских 
представителей». «Скла-
дывается впечатление, что 
американские власти вновь 
решили прибегнуть к излю-
бленной практике раскру-
чивания шпионских стра-
стей, – заявил официальный 
представитель ведомства 
Александр Лукашевич. – 
Видимо, действуя по прин-
ципу «чем хуже, тем лучше», 
в США решили запустить 
очередной виток антирос-
сийской кампании».

Новый шпионский скандал разгорелся между 
Россией и США: Вашингтон объявил о разоблачении 
«русской шпионской сети» в лице Евгения Бурякова, 
Игоря Спорышева и Виктора Подобного. По данным 
ФБР, они были агентами Службы внешней разведки 

РФ и вели нелегальный сбор экономической 
информации, в том числе об антироссийских 

санкциях и разрабатываемых за океаном 
альтернативных источниках энергии.

15 000 000 000 долларов 
составил экспорт российских 

вооружений и военной техники 
по итогам 2014 года, заявил 

президент Владимир Путин. По его 
словам, Россия в прошедшем году 

продавала оружие более чем 
в 60 стран мира.

200 000 000 долларов 
потеряла экономика Нью-Йорка 

из-за обрушившейся на город 
снежной бури. Самый большой 

ущерб стихия нанесла транспортной 
системе и торговле, в частности, 
существенные убытки понесли 

рестораторы и таксисты.

80 243 поддельных купюры  
на общую сумму 322,2 млн рублей 

выявили российские банки  
в минувшем году, подсчитали  

в ЦБ. Лидируют по числу подделок 
банкноты номиналом 5 тыс. рублей. 
По сравнению с 2013 годом их стало 

больше на 71%. 

15  архивных документов  
об освобождении узников Освенцима 

опубликовало Минобороны РФ. 
По данным на начало 1945 года,  

в рядах 60-й армии 1-го Украинского 
фронта было 42 тыс. русских,  

38 тыс. украинцев и ещё около  
10 тыс. бойцов 37 национальностей.

Барнаульским детям покажут 
смерть обамы

Темур Козаев

риа-Новости
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На парламентских выборах в Греции победил левый блок  
СИРИЗА, создавший коалицию с правоконсервативной 
партией «Независимые греки». Их общей позицией стал 
«евроскептицизм», основанный на неприятии «диктата» 
со стороны США и «больших держав Европы» – Франции и 
Германии. СИРИЗА, выступающая против политики «затягивания 
поясов», намерена ослабить введённый в Греции режим 
жёсткой экономии. Кроме того, правительство Ципраса призвало 
Европейский центральный банк, Европейскую комиссию 
и Международный валютный фонд на треть списать внешний 
долг Греции. Лидер партии Алексис Ципрас заявил: «Греция 
переворачивает очередную страницу истории и оставляет 
позади катастрофическую экономию, пять лет унижения 
и боли. Выбор, который сделал греческий народ, вне всякого 
сомнения, разрывает порочный круг масштабной экономии 
в нашей стране. Сегодня греческий народ отменил соглашение 
с кредиторами». Кроме того, СИРИЗА не поддерживает режим 
санкций против России и даже может наложить вето 
на них. В ответ на эту позицию 
Кремль выражает готовность 
помочь греческой экономике, 
отменив запрет на импорт греческих 
продуктов питания. Какие изменения 
ждут Европу после прихода к власти 
нового греческого правительства?

 БизнеС атакуют рейдеры?  ОдОлели чинОвники?  кОммунальщики  
Берут деньги за теплО, кОтОрОгО нет?  прОдавец не хОчет менять БракОванный  
тОвар?  пишите нам на VERSIA@VERSIA.RU или пО адреСу: 123022, мОСква, а/я 29,  
ООО «диалан» С пОметкОй «ЖалОБная книга». пОСмОтрим, чтО нам Ответит ОБидчик.  
                 

Даём 
ЖалоБную 
книгу! 

материалы подготовил игорь дмитриев

 

 
 

верСия первая: 
ЕС ПРидётСя ПОйти 
нА ЭКОнОмичЕСКиЕ  
уСтуПКи ГРЕции

голосование «нашей версии»: выскажи своё мнение, отсканировав соответствующий 
QR-код.  результаты голосования – на сайте versia.ru

Вероятность: 
25%

Вероятность: 
35%

Вероятность: 
40%

– выборы в Греции создают для ЕС достаточно 
серьёзные сложности в отношении кризиса между 
россией и Украиной. Налицо противоречия между 
новым греческим правительством и его европей-
скими партнёрами, которые вышли за рамки вопро-
сов внутренней экономической политики Греции и 
предлагаемых кредиторами жёстких экономиче-
ских мер. Греция в лице нового руководства демон-
стрирует симпатию к россии. хотя не исключено, 
что это просто повод для торга с Европой. именно 
благодаря позиции Греции, выражающей непри-
ятие ужесточения антироссийских санкций, Евро-
союз, как стало известно 29 января, пока не будет 
их ужесточать, несмотря на эскалацию конфликта 
на востоке Украины. Греция будет шантажировать 
ЕС сближением с россией, а также блокировать те 
вопросы, при решении которых необходимо общее 
согласие. а это может означать, что в обмен на эко-
номические уступки со стороны ЕС греки могут в 
конечном итоге поддержать его позицию по укра-
инскому вопросу. До сих пор рФ искала союзников 
в Европе среди крайне правых «евроскептиков». 
Может, имеет смысл, с учётом опыта Греции, обра-
тить больше внимания на левых? Успех СириЗа 
показывает перспективность этой поляны. 

– Приход к власти СириЗа – это новый шанс 
для европейских левых показать альтернативу 
капитализму. Есть опасения, что этим шансом 
они опять не воспользуются. Если посмотреть 
на программу СириЗа, мы увидим множество 
дорогостоящих обещаний и гораздо меньше 
ответов, каким образом найти средства для их 
осуществления. Мы читаем: «создание лик-
видности». Что это – драхмы напечатать? При 
сохранении остальной структуры периферий-
ной капиталистической экономики это озна-
чает гиперинфляцию и больше ничего. ведь 
средства, как известно, возникают в процессе 
производства, а оно в программе СириЗа 
остаётся капиталистическим. Если вас не 
устраивает капиталистический Евросоюз с 
его жестокой финансовой дисциплиной, если 
вы решили выйти из зоны капиталистической 
эксплуатации, то должны предложить соци-
алистическую альтернативу регулирования 
экономики, которая заменит крупнейшие 
банки, и начать создавать альтернативный 
капитализму сектор экономики, основанный 
на креативности и производственной демо-
кратии. 

– в Евросоюзе в настоящее время увели-
чивается количество внутренних проб-
лем, в том числе и политического харак-
тера. Поэтому новый лидер греков Ципрас 
сразу стал предъявлять претензии к ЕС. 
Правительство Греции уже заявило, что 
санкции против россии не имеют никакого 
смысла и надо их сокращать или отменять 
вообще. Премьер-министр Ципрас пер-
вым принял посла из россии. Это вызвало 
шок в ЕС, потому что стало явным намёком 
на то, что Греция будет проводить совер-
шенно самостоятельную политику, в том 
числе и по сворачиванию антироссийских 
санкций. Новое правительство пообещало 
своему населению снятие давления со 
стороны Запада на экономику и политиче-
скую систему. Экономические проблемы 
оно в данный момент сможет решить 
только за счёт расширения торговли с рос-
сией. Для Греции сейчас, конечно, лучше 
всего выйти из финансовой еврозоны и 
вернуть собственную валюту. важно, что 
леворадикальное правление способно 
выдерживать очень сильное давление.

Константин КАЛАЧЁВ, 
глава Политической 
экспертной группы:

Сергей 
ГОРОДНИКОВ, 
директор Центра 
разработок 
глобальной 
политики:

Александр ШУБИН, 
доктор исторических 
наук, координатор 
сообщества 
«Информационал»: 

ты куда, одиссей?
Что изменится в Европе после победы левых в Греции?

– Победа СириЗа является тревожным знаком для нынешнего европейского истеб- 
лишмента, поскольку означает разрушение либерального консенсуса Европы и 
может быть началом её политического переформатирования. очевидно, что пре-
бывание в ЕС принесло больше отрицательного, чем положительного, особенно 
переход на единую европейскую валюту. Курс евро слишком высок для греческой 
экономики. Если СириЗа реализует свою программу и Греция выйдет из валют-
ного союза, то драхма будет стоить дешевле евро и тем самым греческая эконо-
мика будет более конкурентоспособна. Появятся новые возможности для улучше-
ния экономических отношений с россией. выйдя из режима санкций, Греция смо-
жет поставлять продовольствие в россию в огромных масштабах. 

Михаил ЕМЕЛЬЯНОВ, первый заместитель председателя 
Комитета Госдумы по экономической политике, инновационному 
развитию и предпринимательству, первый заместитель 
руководителя фракции «Справедливая Россия»:

верСия третья: 
В дРуГих СтРАнАх  
ЕВРОПы РЕзКО 
уСилятСя лЕВыЕ 
нАСтРОЕния

верСия втОрая:
ГРЕция нАчнёт ПРОВОдить 
САмОСтОятЕльный 
ВнЕшнЕПОлитичЕСКий КуРС
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Сергей ДОРЕНКО

Погоня  
за Сердюковым

П
риятная новость: 
экс-министра обо-
роны РФ Анатолия 
Сердюкова могут 
посадить. Прокура-
тура Центрального 
военного округа 
начала новую про-
верку. Но вот проб- 

лема: военные округа посто-
янно начинают проверки, а 
СКР губит посадку Сердюкова. 
Ну что это такое? Получается 
как: снизу хотят Сердюкова 
подсадить маленечко, чуть-
чуть хотя бы, лет на 15, а СКР 
разваливает дело. И Сердюков 
дальше ходит ухмыляется. 
В чём суть нового дела? Цен-
тральный военный округ 
проверяет законность спор-
тивного комплекса в воен-
ном городке Новосибирска на 
улице Воинской. В 2012 году 
было заключено соглашение, 
по которому военное ведом-
ство обязалось безвозмездно 
передать области участок в 
6,4 гектара, а также объекты 
на данной территории – пла-
вательный бассейн, стадион 
с административными здани-
ями, клуб и так далее. Подпи-
сано Сердюковым. Теперь про-
куроры выясняют, были ли 
выделены деньги из област-

ного бюджета на строитель-
ство спортивного городка для 
военных… Мне кажется, что 
существует какая-то погоня за 
Сердюковым такого среднего 
звена. 
А может быть, новое дело 
связано с тем, что Сердю-
ков снова изменил жене? Я 
известный в стране узколо-
бец, но мне кажется, что пре-
следование Сердюкова самым 
непосредственным образом 
связано с его влечением к 
адюльтеру. Непринуждённый 
адюльтерец – уголовное дело. 
Повинился – нет уголовного 
дела. Опять адюльтерец – уго-
ловочка. Потом нет уголовки. 
И военная прокуратура может 
не знать о высоких покрови-
телях Сердюкова. Поскольку 
тела чиновников представ-
ляют собой трёхкилометро-
вый слой белковой массы, 
глаз Саурона их не пробивает. 

В
Благовещенске замруководителя главного управления 
Центробанка РФ по Амурской области застрелил трёх 
сотрудников, после чего покончил с собой. Среди жертв 
две женщины – замначальника управления банка и 

начальник отделения банка – и мужчина, начальник одного из 
управлений.

Банкир-стрелок убил троих
и покончил с собой

Несуразный налёт 19-летнего студента-
химика,вломившегося с пистолетом  
30 января в студию телеканала NOS  

в голландском городе Хилверсум, 
 поставил на уши всю  

нидерландскую полицию. Всего лишь  
за неделю до того в парламенте 

Нидерландов было серьёзное обсуждение: 
а достаточно ли у страны средств  

и полицейских ресурсов для того, чтобы 
не повторилась трагедия, как во Франции, 
где от рук террористов погибли почти два 
десятка людей. «Достаточно!» – уверенно 

заявил тогда премьер-министр страны. 
А ведь перед воротами этой же самой 

студии в 2002 году убили известного 
политика. Но охрана тогда была «усилена» 

до нескольких невооружённых охранников 
и полицейского подразделения  

на «тревожной кнопке». Как оказалось, 
захватить телеканал может всего лишь 

один ненормальный с макетом  
пистолета  в руках…

если 
называть 
вещи своими 
именами, то 
она (Америка. – 
Ред.) уже втянула 
нас в новую 
холодную войну, 
пытаясь открыто 
реализовать  
свою  
генеральную 
идею  
о триумфаторстве. 
холодная война 
уже идёт открыто. 
А что дальше?  
к сожалению, 
я уже не могу 
твёрдо сказать, 
что холодная 
война не приведёт 
к горячей. Боюсь, 
что они могут 
рискнуть.

Михаил 
ГОРбАЧёВ: Этот факт на прошлой 

неделе вызвал немалый гнев 
депутатов. 

Ч
лен фракции ЛДПР Сер-
гей Иванов, выступая на 
пленарном заседании в 
рамках «часа заявлений», 

призвал коллег проанализи-
ровать рост цен на продукты в 
стране. «У нас в столовой цена 
на тарелку каши выросла в 2,5 
раза – мы даже с этим разо-
браться не можем, стоила 20 
рублей, сейчас уже 53 рубля», – 
возмутился парламентарий.
Столовая Госдумы всегда 
была известна «коммуни-
стическими» ценами. Однако 
20 рублей за порцию каши 

наводят на мысль о том, что 
блюда депутатам прода-
ются ниже себе-
стоимости.

Это может означать, что народ-
ные избранники дотируются 
государством. Зато рост цен в 
столовой может теперь при-

близить их к народу.

в столовой Госдумы подорожала каша

Реклама 
вернётся  
на кабельные 
телеканалы
Депутаты Госдумы 
проголосовали 
за законопроект, 
возвращающий рекламу  
на кабельные 
и спутниковые телеканалы. 
Документ принят  
во втором и сразу в третьем, 
окончательном чтении. 
Против законопроекта  
не проголосовал  
ни один депутат, 
воздержавшихся тоже  
не было. 

В результате зрители част-
ных телеканалов будут 
обречены на просмотр 
фильмов про ментов, 

бандитов и улицы разбитых 
фонарей, а также вышед-
ших в тираж и подешевев-
ших отечественных филь-
мов второго сорта. (В силу 
небольших доходов доро-
гие фильмы и программы 
кабельным телеканалам едва 

ли доступны.) Иностранное 
качественное кино зритель 
сможет увидеть только на 
федеральных телеканалах. 
Там же можно будет посмо-
треть рекламу иностранных 
товаров. А также закуплен-
ные у иностранцев игры… 
Всё это хотя и открывает 
небольшую лазейку, позво-
ляющую выжить в условиях 
рынка, но ставит кабельные, 
спутниковые, в том числе 
региональные, каналы в 
сложное положение. Ставку 
придётся делать, видимо, на 
недорогой, но оригинальный 
контент собственного произ-
водства. Не исключено также, 
что после сокращения штатов 
на центральных телеканалах 
штат кабельных обогатится 
неплохими специалистами, а 
возможно, и звёздами.

LORI

кРиЗиСЦитАтА Недели

фотофАкт

Шок

ПеРедуМАли

НАЛЁт
В ПРЯМОМ ЭФИРЕ

По материалам 
программы  

Сергея Доренко  
«Подъём!»

Снизу хотят 
Сердюкова 
подсадить 
маленечко,  
чуть-чуть хотя бы, 
лет на 15, а Скр  
разваливает 
дело. и Сердюков 
дальше ходит 
ухмыляется

LORI

интриги/вне политики
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Украинские депутаты 
официально определили 
своё отношение к России как 
к «агрессору», допустившему 
обстрел Мариуполя «из 
установок «тюльпан», 
способных использовать 
ядерные заряды». Что стоит 
за всем этим и какие может 
иметь последствия?

Ф
ормально такой 
демарш мог бы озна-
чать не что иное, как 
объявление войны, 

вот только воевать с Рос-
сией официальный Киев 
вовсе не собирается. Да что 
там война: депутаты не пла-
нируют даже введения обя-

зательного в таких случаях 
военного положения на всей 
территории страны. Опре-
деление, которое вынесла 
Верховная рада, всего лишь 
дипломатическая преамбула 
к «обращению к парламен-
там мира оказать военно-
техническую помощь» (над 
этим обращением сейчас 
работают украинские депу-
таты и министры). Впрочем, 
за этим обращением может 
последовать официальное 
объявление войны России и 

непризнанным республикам 
юго-востока – если, конечно, 
Запад на это даст деньги. 
Вот только даст ли? Но, так 
или иначе, теперь у Евросо-
юза имеется юридическая 
база для оказания военной 
помощи Украине не только 
для «борьбы с сепарати-
стами», но и «для отраже-
ния российской агрессии». 
Другими словами, созданы 
предпосылки для столкнове-
ния Российской Федерации с 
Евросоюзом.

Разговоры о предстоящей 
широкой амнистии, 
приуроченной к грядущему 
70-летию Победы, шли уже 
давно. 

и
нициатива шла от ЛДПР, 
в декабре прошлого года, 
во время встречи с право-
защитниками в Кремле, 

её поддержал и президент Вла-
димир Путин. Что многие рас-
ценили тогда как знак – мол, 
теперь массового досрочного 
освобождения заключённых не 
избежать. Под приуроченную к 
празднику амнистию должны 
были попасть не только заклю-
чённые, но и осуждённые, 
чьи преступления не предус-

матривают наказание в виде 
лишения свободы. А ещё несо-
вершеннолетние, беременные 
женщины и матери, имеющие 
несовершеннолетних детей, 
инвалиды и мужчины старше 
60 лет. Но, по слухам, амнистии 
всё же не будет. Говорят, что в 
администрации президента 
рассудили так: в стране кри-
зис, и едва ли вышедшие на 
свободу смогут быстро трудо-
устроиться. А значит, велик 
риск того, что вчерашние пре-
ступники могут вновь стать 
на скользкую дорожку. Таким 
образом, заключённым при-
дётся подождать, пока дела в 
экономике не начнут налажи-
ваться.

тратящих слишком много бюджетных 
средств наркополицейских 
и сотрудников миграционной службы 
ликвидируют за ненадобностью… или 
сольют с МВД «в целях оптимизации 
ведомственных расходов». 

С этим предложением выступил Мин-
фин, решив таким образом сэко-
номить бюджетные деньги за счёт 
Федеральной службы по контролю 

за оборотом наркотиков и Федеральной 
миграционной службы. Как сообщил зам-
пред думского Комитета по безопасно-
сти и противодействию коррупции Алек-
сандр Хинштейн, службы, возможно, лик-
видируют полностью, а часть кадровых 
сотрудников передадут в МВД (погова-
ривают, что из ФСКН уволят около 7 тыс. 
человек). Но окончательное решение об 
«оптимизации расходов» ещё не принято, 
и оно остаётся за президентом России, 
сообщил депутат Хинштейн.

Лукашенко 
похоронил идею 
единой валюты. 
Белорусский лидер заявил, 
что единой валюты 
ЕАЭС не будет при его 
президентской жизни. 
А править Александр 
Лукашенко, по его 
словам, собирается 
долго. 
Он предложил 
вернуться к этому 
вопросу в 2025 
году. К тому 
же, как считает 
Батька, единой 
валютой 
не обязательно 
должен быть 
российский 
рубль, есть 
и другие 
варианты.

из-за кризиса заключённые останутся без амнистии

верховная рада украины признала 
Россию страной-агрессором

риа Новости

Юлия ПЕЛЕхОВА

Рублём  
по выживанию

З
абота законодате-
лей о благосостоя-
нии своего народа 
не может не вызы-
вать умиления. 
Похоже, что более 
всего они озабо-
чены тем, как бы 
тому не попала в 

карман лишняя копейка. 
И вот новая напасть. Гос-
дума тут прикинула, что 
надо построже наказывать 
за экономическую самодея-
тельность граждан. То есть 
за так называемую незакон-
ную предпринимательскую 
деятельность. Штраф за неё 
инициативные законодатели 
хотят теперь увеличить до 
50 тыс. рублей. 
То есть, предположим, вы ино-
гда подрабатываете почин-
кой чего-то, «калымите» пару 
раз в месяц на ремонте или в 
частном извозе. Сдаёте квар-
тиру. Перевозите на своём авто 
что-нибудь для желающих. 
Или – о ужас! – исправляете 
последствия нашей реформы 
образования, натаскивая дво-
ечников для ЕГЭ как частный 
репетитор. Ах, вы делаете это, 
не зарегистрировавшись в 
качестве частного предприни-
мателя? Да ещё и без патента 
на данный вид деятельно-
сти? Инициаторов законопро-
екта мало волнует, что все эти 
выплаты обойдутся вам прак-
тически в весь доход, получен-
ный от такой «незаконной» 
деятельности. Главное, по их 
мнению, другое. «Незареги-
стрированные частники не 
уплачивают налоги и взносы 
во внебюджетные фонды, не 
заключают договоры с покупа-
телями, не дают гарантийных 
обязательств за поставлен-
ный товар, оказанную услугу 
и так далее. За счёт этого они 
устанавливают более низкие 
цены. Легально работающие 
индивидуальные предприни-
матели и юридические лица 
не могут конкурировать с 
«шабашниками». В результате 
они вынуждены либо закры-
вать свой бизнес, либо перево-
дить его в «тень», – говорится в 
пояснительной записке.

Какая трогательная забота о 
«легальных» частниках! А о 
том, чтобы реально снизить им 
налоги и прочие выплаты, вы 
не подумали? Ну нет, тут госу-
дарство за бюджетную копейку 
скорее удавится. Интересно, и 
когда у наших парламентариев 
в заботах о благе народа мозги 
начнут работать не в фискаль-
ном направлении, а, наоборот, 
на тему «как бы поддержать»? 

Не ПовеЗло

деМАРШ

ЧП

материалы подготовили Ксения Веретенникова, Руслан Горевой, Юлия Пелехова

кАЗуС

Госдума тут 
прикинула, что 
надо построже 
наказывать за 
экономическую 
самодеятельность 
граждан

фМС и фСкН присоединят к Мвд 
РефоРМА

риа Новости

Многодетную мать
обвиняют в госизмене
Событием минувшей недели можно считать 
необычный шпионский скандал. 

Ж
ительница Смоленской области Светлана Давы-
дова обвиняется в государственной измене. 
Неприятности она навлекла на себя так: обна-
ружив, что расположенная по соседству с её 

домом 82-я отдельная радиотехническая Красно- 
знамённая ордена Александра Невского бригада ГРУ 
опустела, женщина позвонила в посольство Украины. 
И сообщила: солдат могли отправить воевать на Дон-
басс. Бдительную гражданку арестовали. Сейчас она 
находится в СИЗО «Лефортово», ей грозит от 12 до 20 
лет тюрьмы.
У Светланы Давыдовой четверо своих детей, с ней 
живут и трое детей её бывшего мужа. 
Юристы утверждают, что судить женщину за измену 
нельзя, поскольку она не имела доступа к гостайне. 
Также обвинение в «разглашении тайны» может озна-
чать косвенное признание факта отправки военных в 
Донецк, что поставит следствие в неудобное положе-
ние. Но самое любопытное – откуда российская кон-
трразведка могла узнать о звонке в посольство?

риа Новости

риа Новости

интриги/политика
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Ропот 
ФЕДЕральНоЕ КоСМиЧЕСКоЕ аГЕНТСТво оЦЕНило ПроГраММУ ДЕЙСТвиТЕльНо в КоСМиЧЕСКУЮ 

СУММУ – 2,436 ТриллиоНа рУБлЕЙ

России закрывают 
дорогу в космос

космодрома
Любовь КИСИНА
Космодром Восточный, призванный 
заменить знаменитый Байконур, 
должен быть введён в строй уже 
в этом году. Однако строительство 
стратегического объекта постоянно 
сталкивается с многочисленными 
проблемами, что ставит под угрозу 
сроки ввода в эксплуатацию. 
Причиной же этого стал внутренний 
конфликт ведомств, отвечающих 
за освоение космоса. Их война 
за влияние и бюджеты в результате 
приводит к тому, что крупнейший 
за постсоветскую историю проект 
в области развития отечественной 
космонавтики оказывается под угрозой 
срыва. 

21
января Вла-
димир Путин 
с о гл а с и л с я 
с предложе-
нием пра-
вительства 
объединить 
Федеральное 
космическое 

агентство (Роскосмос) и Объ-
единённую ракетно-косми-
ческую корпорацию (ОРКК). 
Провести очередную рефор-
му ведомств предложил Дми-
трий Медведев, убедившийся 
в бесплодности всех попы-
ток урегулировать конфликт 
между Роскосмосом и ОРКК – 
оба ведомства постоянно 
конкурировали друг с другом 
за управленческие полномо-
чия. Изначально премьер был 
против объединения, пола-
гая, что разделение функций 
заказчика и исполнителя бу-
дет более эффективно, такого 
же мнения придерживались в 
Минэкономики и «Открытом 

правительстве». Противо-
положную точку зрения 

защищал тогдашний 

глава Роскосмоса  Владимир 
Поповкин, в начале 2013 года 
сумевший убедить Владими-
ра Путина в целесообразности 
преобразования Федерально-
го космического агентства в 
госкорпорацию по образцу 
Росатома. По словам источ-
ника в администрации пре-
зидента, соответствующий 
указ уже был практически 
готов, однако против его под-
писания в последний момент 
выступил тогда как раз Дми-
трий Медведев. Что же заста-
вило сейчас главу правитель-
ства изменить своё мнение и 
чем обернулась для страны 
эта учёба на собственных 
ошибках?

аСтрономиЧеСкий БюДЖет
Разделение функций между 
Роскосмосом и ОРКК пред-
полагало глубокую реформу 
всей космической отрасли. 
Осенью главу агентства Вла-
димира Поповкина, ушедше-
го в отставку по состоянию 
здоровья, сменил бывший 
командующий Войсками воз-

душно-космической оборо-
ны, заместитель министра 
обороны Олег Остапенко, а 
его заместителем неожидан-
но для многих стал экс-глава 
АвтоВАЗа Игорь Комаров.  
В декабре 2013 года прези-
дент подписал указ, в соответ-
ствии с которым ведомству 
г-на Остапенко надлежало 
координировать политику в 
космической сфере и высту-
пать в роли заказчика. Ис-
полнителем же госзаказа на-
значили ОРКК, руководить 
которой и стал г-н Комаров. 
Корпорации предполагалось 
передать в течение двух лет 
56 промышленных предпри-
ятий, выпускающих соответ-
ствующую продукцию. 
Конфликты начались с само-
го начала – руководство Рос- 
космоса настаивало на своём 
праве участвовать в выбо-
ре и назначении директоров 
предприятий, тогда как ОРКК 
старалась замкнуть этот про-
цесс на себя. Когда Роскосмос 
в конце прошлого года пред-
ставил проект федеральной 

Федеральное 
космическое 

агентство 
(роскосмос)
Создано 9 марта 
2004 года ука-
зом президента на 
основе российского 
авиационно-косми-
ческого агентства. 
Подчиняется пра-
вительству россии. 
в ведении агент-
ства – космодром 
Байконур, строи-
тельство космо-
дрома восточный, 
реализация про-
граммы спутни-
ковой навигации 
ГлоНаСС. агент-
ство занимается 
лицензированием 
космической дея-
тельности, ока-
занием госуслуг 
и организацией 
международного 
с о т р у д н и ч е с т в а 
в сфере космоса, 
отбором и подго-
товкой космонав-
тов. До реформы 
2013 года имело 
в своём составе 
более 60 организа-
ций и предприятий, 
после реформы – 12. 
Штат центрального 

аппарата – 190 человек. 
Бюджет на 2014 год – 
165,8 млрд рублей.

Объединённая 
ракетно-космическая 
корпорация (Оркк)
Создана указом прези-
дента 2 декабря 2013 
года на базе Научно-
и с с л е д о в а т е л ь с к о г о 
института космиче-
ского приборостро-
ения, зарегистриро-
вана 5 марта 2014 года. 
в ходе реформы кос-
мической отрасли была 
призвана взять на себя 
функции генподряд-
чика и объединить боль-
шую часть промышлен-
ных активов роскос-
моса, включая ГКНПЦ 
имени М.в. хруничева, 
НПо им. С.а лавоч-
кина, КБ «арсенал» и 
др. основные задачи: 
разработка, создание, 
испытание, техниче-
ское обслуживание и 
утилизация ракетно-
космической техники. 
Уставной капитал при 
создании – 336,13 млн 
рублей.

космодром восточный
Строится в соответствии 
с указом президента от  

6 ноября 2007 года. 
Первый непилотируе-
мый запуск назначен 
на декабрь 2015 года. 
Первый пилотируемый 
запуск – на 2018 год. 
включает в себя два 
стартовых комплекса: 
для запуска ракет сред-
него класса «Союз-2» 
(две пусковые уста-
новки) и для запуска 
ракет-носителей тяжё-
лого класса «ангара-а5», 
а также более 400 про-
чих сооружений, в том 
числе кислородно-
азотный и водородный 
заводы и аэродромный 
комплекс. общая пло-
щадь зарезервирован-
ной территории – 1035 
квадратных километров. 
Численность сотрудни-
ков – 80 тыс. человек. 
общая стоимость стро-
ительства – около 300 
млрд рублей, из них до 
2015 года выделено 
139,037 миллиарда. 
инженерно-технический 
персонал, необходи-
мый для осуществления 
строительных работ, – 
более 14 тыс. человек. 
реальное число задей-
ствованных на строи-
тельстве – 6073 чело-
века.

СПРАвкА

Темур Козаев

главная версия
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космической программы на 
2016–2025 годы, руковод-
ство ОРКК решило провести 
оценку реальности его реа-
лизации. В результате проект 
было решено пока не вносить 
на рассмотрение правитель-
ства – федеральное агент-
ство оценило программу дей-
ствительно в космическую 
сумму – 2,436 трлн рублей. 
Подобные траты программа 
предусматривала в том чис-
ле с учётом проекта создания 
сверхтяжёлой ракеты-носи-
теля для запусков с космо-
дрома Восточный. Между тем 
именно строительство Вос-
точного, а вернее проблемы в 
ходе его, привели к тому, что 
реформа была свёрнута, а на 
базе федерального космиче-
ского агентства и ОРКК было 
решено создать госкорпора-
цию Роскосмос. 

ВоСтоЧный ВаВилон
Но вернёмся к началу истории 
с Восточным. Указ о его стро-
ительстве Владимир Путин 
подписал 6 ноября 2007 года. 
Планировалось, что новый 
космодром станет гарантом 
независимости России в кос-
мической сфере, учитывая, 
что легендарный Байконур 
оказался после распада СССР 
на территории Казахстана. 
Подходящее место нашлось 
в Амурской области, непо-
далёку от посёлка Углегорск. 
Под будущие сооружения за-
резервировали более 1 тыс. 
квадратных километров. 
Эскизное и техническое про-
ектирование комплекса было 
начато в 2011 году, а уже в 
2012-м к работе приступили 
строители. Генеральным под-
рядчиком стал  «Спецстрой 
России» – ещё одно федераль-
ное агентство, подчинённое 
Министерству обороны. 
Вскоре начались проблемы. 
Строители жаловались, что 
якобы заказчик не предостав-
ляет им в срок необходимую 
документацию, в Роскосмосе 
на это отвечали, что не могут 
получить от исполнителей 
работ отчёта о расходовании 
выделенных средств. Что, 
вот так и было: одни сидели 
и ждали отчёта, другие сиде-
ли и ждали документацию? А 
поговорить? Договориться? 
Незадолго до своей отставки 
глава Роскосмоса Олег Оста-
пенко в одном из интервью 
признавался, что «с само-
го начала строительства, с 
2012 года, работы велись ха-
отично, бессистемно». «Стра-
тегической ошибкой» при 
планировании, по его сло-
вам, стало то, что «заверше-
ние строительства и первый 
старт ракеты-носителя были 
запланированы на одно и то 
же время – конец 2015 года». 
Напомним: речь идёт не о воз-
ведении курятника бригадой 
шабашников под руковод-
ством неграмотного прораба, 
а о строительстве важнейше-
го государственного объекта 
стратегического значения. Не 
странно ли, что завершение 
строительства совершенно 
неожиданно совпало с пер-
вым пуском ракеты?
В итоге был найден простой 
выход: срок окончания строи-
тельства перенесли с декабря 
на июль. Для этого пришлось 
скорректировать сроки мон-
тажа технологического обо-

рудования, по ходу увязав 
процессы строительства и 
монтажа в единый график. Но 
гладко это оказалось только 
на бумаге. В реальности же 
дело пошло по законам стро-
ительства Вавилонской баш-
ни, когда все говорят на раз-
ных языках. Для соблюдения 
любого графика необходимо 
достаточное количество рабо-
чих, а если график вдруг стал 
авральным? Сколько должно 
трудиться рабочих в таком 
случае? На такой простой во-
прос даже и сейчас никто не 
сможет ответить. В докладе, 
представленном бывшим ру-
ководством Роскосмоса главе 
правительства в конце про-
шлого года, на объекте вместо 
необходимых 14 763 работ-
ников трудилось всего 6073. 
Правда, в «Спецстрое» назы-
вают другую цифру – 9347 че-

ловек, но и этого, как видно, 
всё равно недостаточно. 

СтоимоСть гоСконтрактоВ 
неоБоСноВанно уВелиЧиВалаСь
Параллельно строился вто-
рой Вавилон – бумажный. Вза-
имные претензии отражены в 
объёмной межведомственной 
переписке между генподряд-
чиком и заказчиком – за 2013 
год ведомства направили 
друг другу около 2500 писем, 
то есть почти по семь в день. 
Исходя из графика рабочего 
времени получается, что спе-
циалисты обеих контор толь-
ко и занимались тем, что стро-
чили друг другу послания. В 
Роскосмосе утверждают, что 
причиной бюрократической 
войны стало непредоставле-
ние «Спецстроем» информа-
ции о состоянии возводимых 
объектов. С целью получить 

такую информацию даже об-
ращались в Счётную палату, 
аудиторы которой в февра-
ле и марте минувшего года 
проверяли ход работ на Вос-
точном. В итоге нарушений 
выявилось предостаточно, 
причём с обеих сторон. 
У «Спецстроя» была своя правда 
– несвоевременно полученная 
документация, к тому же с не-
точностями и прочими дефек-
тами. В ответ Роскосмос предъ-
являл новые претензии: часть 
выданных заказчиком авансо-
вых средств размещалась на 
депозитных счетах, а стоимость 
некоторых госконтрактов нео-
боснованно увеличивалась уже 
после их заключения. 
Урегулировать конфликт по-
пытался вице-премьер Дми-
трий Рогозин. По его настоя-
нию в качестве своеобразного 
арбитра был привлечён пер-

вый замглавы Минстроя Ле-
онид Ставицкий. Но, как это 
обычно бывает, параллельно 
росту количества арбитров 
противостояние лишь обо-
стрялось. Строители жалова-
лись: бюрократический под-
ход заказчика тормозит весь 
процесс работ. Роскосмос вы-
двигал цифру:  «несвоевремен-
ное выполнение объёмов стро-
ительно-монтажных работ и 
как следствие непредставле-
ние отчётных материалов за 
ранее выданные авансы по-
влекло за собой возврат в бюд-
жет средств в размере 20,126 
млрд рублей». 

Во ВСём ВиноВата Зима
На фоне всех вышеописанных 
проблем стройку в сентябре 
2014 года посетил Владимир 
Путин, давший указание сопро-
вождавшему его Дмитрию Ро-
гозину лично контролировать 
строительство. С тех пор вице-
премьер навещает Восточный 
практически каждый месяц. Во 
время последнего визита, уже 
в январе этого года, стало оче-
видно: завершить строитель-
ство в срок будет сложно. Зимой 
на стройплощадке температу-
ра опускается до минус 40 гра-
дусов. Чтобы бетон мигом не 
остывал, рабочие используют 
тепловые пушки. Однако про-
мерзание грунта привело к 
повреждению фундаментов 
нескольких второстепенных 
зданий. И то хорошо, что от мо-
розов не пострадали стартовые 
сооружения, да и то по счастли-
вой случайности. Однако доро-
гостоящее уникальное обору-
дование, приготовленное для 
монтажа, вынуждено ждать 
своего часа в контейнерах ря-
дом со стройплощадкой.  

аППаратные Стройки Века
По неофициальной информа-
ции, Комарова, предположи-
тельно, поддерживает глава го-
скорпорации «Ростехнологии» 
Сергей Чемезов. Это обстоя-
тельство может уравновесить 
силы в войне со «Спецстроем», 
глава которого – Александр 
Волосов – будто бы считается 
близким другом министра обо-
роны Сергея Шойгу. «У Оста-
пенко такой поддержки не 
было», – посетовал источник 
в Роскосмосе. О недостаточ-
ном аппаратном весе бывше-
го руководителя говорит и то, 
что его будущее трудоустрой-
ство пока туманно. «С учётом 
того, что он человек опытный, 
можно было бы поручить ему 
какую-то работу внутри косми-
ческой отрасли, например воз-
главить совет директоров од-
ной из холдинговых компаний 
Роскосмоса», – несколько не-
определённо заметил премьер-
министра Дмитрий Медведев. 
Временным главой ОРКК вме-
сто Комарова стал его замести-
тель по программам и проек-
там Юрий Власов. Теперь сама 
ОРКК должна войти в состав 
создаваемой госкорпорации, 
которая будет организована по 
модели Росатома. 
Как новые назначения и 
аппаратные поддержки по-
могут в рекордные сроки 
завершить строительство 
космодрома, пока непонят-
но. Но, может быть, теперь 
все эти заказчики, исполни-
тели, кураторы наконец-то 
заговорят на одном языке? 
На языке дела.

СТраТЕГиЧЕСКоЙ оШиБКоЙ При ПлаНироваНии СТало То, ЧТо ЗавЕрШЕНиЕ СТроиТЕльСТва и ПЕрвыЙ 
СТарТ раКЕТы-НоСиТЕля Были ЗаПлаНироваНы На оДНо и То жЕ врЕМя – КоНЕЦ 2015 ГоДа

ПРяМАя РеЧь

Дмитрий 
МЕДвЕДЕв,
премьер-министр, 
17 ноября 2014 г. 
на совещании с 
вице-премьерами 
в Горках:

Сергей 
иваНов,
первый вице-
премьер рФ*,  
26 ноября 2007 г. 
в интервью «русской 
службе новостей»:

Дмитрий 

роГоЗиН, 

вице-премьер рФ, 
14 ноября 2014 
г. на совещании 
по строительству 
космодрома:

владимир 
ПУТиН,
президент россии,  
22 мая 2014 г. 
на совещании 
о развитии 
космодрома:

– Это очень 
большой и 
амбициозный 
проект не только 
для дальнего 
Востока, 
но и вообще 
для России. 
Он имеет не 
только научное, но 
и экономическое 
значение. даже 
геополитическое, 
если хотите.  
В данном случае 
речь идёт 
о престиже  
нашей страны. 

– Строительство 
космодрома 
Восточный – 
чрезвычайно 
важный проект 
не только 
для региона 
Восточной Сибири 
и дальнего 
Востока 
Российской 
Федерации,
но и, безусловно, 
имеет 
общенациональ- 
ное значение. 

– Создание 
космодрома 
даст толчок 
к развитию 
инновационной, 
современной 
экономики 
на дальнем 
Востоке. 
Это важная 
социальная 
задача. 
* на момент 
интервью

– Космодром 
Восточный 
должен быть. 
для нас это 
гарантия 
суверенитета 
страны, 
независимый 
выход 
в околоземное 
пространство. 

риа Новости
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н
а прошлой неделе 
МЧС России отчи-
талось о результа-
тах проверки объ-
ектов гражданской 
обороны. Провести 
проверку спасате-
лей попросили де-
путаты Госдумы, 

встревоженные тем, что сна-
ряды украинской армии за-
летают в Ростовскую область. 
Как заявили в МЧС, сейчас в 
стране в полной готовности 
находится 68,5% бомбоубе-
жищ, а к 2020 году этот по-
казатель будет улучшен до 
80%. Правда, точных данных, 
сколько именно объектов 
гражданской обороны нахо-
дится в рабочем состоянии, 
а сколько нет и сколько их 
всего по стране, спасатели не 
приводят, ссылаясь на секрет-
ность. Впрочем, эксперты 
считают, что все заявления 
о готовых к приёму граждан 
бомбоубежищах следует, что 
называется, делить на 48.

Бункеры отДали ПоД магаЗины 
и СклаДы
Массово строить бомбоубе-
жища в стране начали перед 
Великой Отечественной вой- 
ной. После её окончания за-
щитные сооружения в соот-
ветствии с градостроитель-
ным кодексом были частью 
каждого плана комплексного 
развития территории. Кроме 
того, укрытиями в обязатель-
ном порядке оснащали все 
крупные фабрики, больницы 
и места массового скопления 
людей. В результате боль-
шинство убежищ физически 
сохранилось и формально мо-
жет быть использовано для 
размещения людей в случае 
нападения. Однако по факту 
бомбоубежища присутствуют 
только на бумаге. 
Всё дело в том, что в постсо-
ветское время значительное 
количество объектов было 
сдано в аренду бизнес-струк-
турам. Делалось это на впол-
не законных основаниях. 
Более того, коммерческое ис-
пользование бомбоубежищ не 
только не запрещено, а даже 

приветствуется, рассматрива-
ясь как источник доходов для 
поддержания объекта в рабо-
чем состоянии. По действую-
щим стандартам убежища мо-
гут использоваться в качестве 
кафе, магазинов, спортивных, 
культурных, бытовых и учеб-
ных центров, транспортных 
объектов, подсобных помеще-
ний или хранилищ. Конечно, 
при сдаче помещения в арен-
ду предусматривается, что в 
случае войны, обнаружения 
угрозы арендаторы должны 
в считанные часы освободить 
убежище для использования 
по прямому назначению. Од-
нако довольно сложно пред-
ставить, как после объявле-
ния тревоги коммерсанты 
моментально покидают свои 
офисы и вывозят товары со 
складов. В одном из убежищ, 
действовавших при москов-
ском заводе, в своё время во-
обще обнаружили общежитие 
для гастарбайтеров. Поэтому 
скорее всего прибежавшие к 
убежищу граждане уткнутся 
в закрытые двери. Если вооб-
ще прибегут. Многие сегодня 
вряд ли имеют представление 
о том, где находится в их рай-
оне убежище. Таким образом, 
заявленные 68,5% подготов-
ленных объектов существуют 
разве что на бумаге. 
 
от яДерного ВЗрыВа 
не Защищены ДаЖе Военные
Однако даже с учётом полной 
готовности всех имеющихся 
сооружений разместиться 
в них смогут далеко не все. 

Формально на тысячу че-
ловек должно приходиться 
одно бомбоубежище. Суще-
ствующее законодательство 
предусматривает их строи-
тельство при возведении жи-
лых зданий, но не обязывает 
застройщиков создавать их. 
Естественно, что при возведе-
нии высоток этим вопросом 
девелоперы были озабочены 
в самую последнюю очередь. 
Теперь планируется, что в 
случае обострения обстанов-
ки под бомбоубежища будут 
использоваться подземные 
автостоянки, склады и дру-
гие подсобные помещения. 
Однако они в лучшем случае 
смогут защитить от ракет-
но-бомбового удара, но не от 
оружия массового пораже-
ния. 
В своё время в столице пла-
нировалось дополнительно 
построить около 5 тыс. бун-
керов, способных спасти от 
химической, ядерной или 
бактериологической атаки. 
Департамент градострои-
тельной политики Москвы 
даже объявлял открытый 
конкурс на выполнение на-
учно-исследовательской ра-
боты по созданию типологии 
объектов гражданской обо-
роны и чрезвычайных ситуа-
ций для их проектирования и 
строительства. Однако на се-
годняшний день единствен-
ным сооружением граждан-
ской обороны, которое может 
спасти от оружия массового 
поражения, является Москов-
ский метрополитен. Причём 

речь идёт лишь о старых 
станциях – новые, как прави-
ло, находятся очень близко от 
поверхности земли и не спо-
собны защитить от ядерной 
атаки.
Хотя что говорить о защите 
гражданских, если даже воен-
ные оказываются в сложной 
ситуации. По оценкам экс-
пертов, даже заглублённые 
военные командные пункты 
Минобороны сегодня нахо-
дятся в плачевном состоянии. 
А Главный штаб ВМФ и вовсе 
остался без защиты от ору-
жия массового поражения, по-
скольку в Санкт-Петербурге, 
куда переехали моряки, до 
сих пор не построен центр 
для руководства флотом в 
случае войны.
Тем не менее судить о состо-
янии защитных сооружений, 
предназначенных для раз-
мещения высшего военного 
и гражданского руководства, 
можно лишь с большой осто-
рожностью. Все засекречен-
ные правительственные 
убежища, в большом коли-
честве имеющиеся в Москве 
и Подмосковье, находятся в 
ведении службы специаль-
ных объектов при президен-
те РФ. Она же отвечает и за 
так называемое Метро-2, по 
некоторым данным, соеди-
няющее Кремль с подземным 
бункером. Попытка нашей га-
зеты написать об этом более 
подробно в своё время завер-
шилась визитом в редакцию 
сотрудников ФСБ и изъятием 
компьютеров. 

МНеНие

– для военных целей необхо-
димости в бомбоубежищах на 
сегодняшний день и в обозри-
мом будущем не существует. 
но нужно понимать, что укрытия 
такого типа могут понадобиться 
во время техногенных катастроф. 
Во многих российских городах 
имеются опасные химические 
производства, которые состав-
ляют значительную угрозу, хими-
ческие реактивы вполне могут 
произвести заражение мест-
ности. Ещё одним вероятным 
вариантом использования бом-

боубежищ является защита от 
террористических актов. В мчС 
могут использовать бомбоубе-
жища для временного приста-
нища людей, которые попали в 
зону заражения. Проверка бом-
боубежищ, которая была прове-
дена в прошлом году, показала 
довольно хорошие результаты, 
но, думаю, эти показатели зна-
чительно ниже. По самым опти-
мистическим прогнозам, только 
20–30% бомбоубежищ способны 
принять население в случае 
опасности.

анатолий 
ЦыГаНоК,  
руководитель 

центра военного 
прогнозирования 

института 
политического  

и военного 
 анализа:

армия

Александр СТЕПАНОВ

Обострение политической 
обстановки уже заставило 
многих заговорить 
о возможной войне 
между Россией и Западом. 
Если нынешнее состояние 
Вооружённых сил РФ эксперты 
оценивают как самое лучшее 
за весь постсоветский период, 
то система гражданской 
обороны похвалиться этим 
не может. «Наша Версия» 
оценила шансы населения 
выжить в случае критически 
неблагоприятного развития 
событий.

В случае войны спрятаться от бомб смогут 
только высшие чиновники

Спасайся кто может

кСтАти
Сегодня напуганные 
новой угрозой ядерной 
войны американцы 
массово скупают бункеры. 
Минимальная стоимость 
подземной квартиры 
стартует    с 250 тыс. 
долларов. история 
повторяется: ранее спрос 
на подземные бункеры 
наблюдался в период 
холодной войны, когда 
большинство американцев 
верили в неизбежность 
применения ядерного 
оружия со стороны 
СССр. в 60-е годы                            
200 тыс. американцев, 
имеющие собственные 
дома, обзавелись 
персональными 
противоядерными 
бункерами. личное 
бомбоубежище 
строилось во дворе 
дома, предполагало 
систему очистки воздуха, 
канализационные 
системы, в бункерах 
создавался достаточный 
запас питьевой воды 
и продовольствия, 
медикаментов; стоило 
такое сооружение порядка 
30 тыс. долларов. однако 
в 70-е бум строительства 
бомбоубежищ в СШа 
постепенно сошёл 
на нет, поскольку 
возникла теория о том, 
что после масштабной 
ядерной войны никто не 
выживет. из частных и 
общественных бункеров 
начали убирать запасы 
еды, а сами убежища 
превратились в склады 
или были заброшены.
Сегодня бизнес 
по строительству 
бомбоубежищ процветает 
в Пакистане и индии (то 
есть в странах, которые 
балансируют на грани 
войны). Также много 
укрытий строят Северная 
Корея и израиль. 
израильские власти 
опасаются, что иран 
может предпринять атаку 
при помощи ядерного 
оружия.

LORI
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о
граничительные меры 
готовится ввести Цен-
тробанк: как сообщила 
глава Банка России 

Эльвира Набиуллина, уже 
сегодня российским «банкам 
в полтора раза дороже с точки 
зрения капитала выдавать 
валютную ипотеку, чем рублё-
вую. Мы этот коэффициент 
готовы повысить» – для того, 
чтобы поставить валютную 
ипотеку вне закона. Центро-
банк, по словам Набиулли-
ной, «уже предпринял меры 
по дестимулированию бан-
ков выдавать валютную ипо-
теку». Мало того, Центробанк 
не против законодательного 

ограничения выдачи валют-
ной ипотеки, но при этом 
Набиуллина не считает это 
«мерой валютного контроля»: 
«Мы можем сделать это и сво-
ими коэффициентами, прак-
тически запретительными».
Вопрос лишь в том, как быть 
с теми, кто уже взял ипотеку 
в валюте и теперь думает, 
как выплачивать долг – 
доллар-то вырос вдвое! По 
словам Набиуллиной, помощь 
заёмщикам будет оказана, но 
будет она «исключительно 
адресной, с учётом их дохо-
дов… Помогать нужно тем, 
кто действительно попал в 
сложную ситуацию».

к
ак сообщили в Верхов-
ном суде Российской 
Федерации, в отноше-
нии россиян, участву-

ющих в сирийском военном 
конфликте на стороне терро-
ристов из так называемого 
«Исламского государства 
Ирака и Леванта», возбуж-
дено 58 уголовных дел по ста-
тьям 205.1, 205.3 и 208 УК РФ. 
В нашей стране ИГИЛ признан 
террористической организа-
цией, так что тюремные сроки 
«волонтёры» получат на пол-
ную катушку.
Как уже сообщала «Наша Вер-
сия», граждан России среди 

боевиков ИГИЛ немало. Это 
подтверждается и в соответ-
ствующем постановлении Вер-
ховного суда: «Командующим 
северным фронтом ИГИЛ явля-
ется выходец из Грузии Бати-
рашвили. Под его руководством 
действуют боевики «Бригады 
Хаттаба», северокавказские 
джихадисты из бригад Шамиля 
Басаева и Джохара Дудаева». 
Установлено также и то, что с 
декабря 2013 года по февраль 
2014-го некий неназванный 
«уроженец Татарстана» выпол-
нял роль полевого командира 
террористической организа-
ции «Джабхат-ан-Нусра».

ГОВОРяТ, ЧТО
воюющих за иГил россиян ждёт 
тюрьма

ГОВОРяТ, ЧТО
в России запретят валютную ипотеку Регионы 

просят рубля

Темур Козаев

а
ссамблея Совета Европы 
решила не возвращать 
РФ право голосовать и 
участвовать в работе 

некоторых руководящих орга-
нов. В ответ Россия заявила, 
что покидает ПАСЕ и замора-
живает все контакты с этой 
организацией до конца 2015 
года. Именно тогда будет 
решён вопрос о выходе РФ из 
Совета Европы. 
В резолюции ПАСЕ предла-
гается вернуться к теме вос-
становления прав России на 
апрельской части сессии 2015 

года, в случае если РФ проде-
монстрирует существенный 
и значительный прогресс на 
пути выполнения требований 
ассамблеи. Среди прочего ПАСЕ 
требует немедленно отпустить 
из московской тюрьмы украин-
скую лётчицу Савченко, кото-
рая на территории РФ обвиня-
ется в пособничестве убийству 
российских журналистов. 
ПАСЕ намерена направить в 
Россию две миссии. Первая зай-
мётся изучением ситуации с 
Савченко, вторая будет рабо-
тать по вопросу Крыма.

ГОВОРяТ, ЧТО
Россия покидает ПАСе до конца года

г
лава Комитета Госдумы 
по безопасности и проти-
водействию коррупции 
Ирина Яровая («Единая 

Россия») недовольна тем, что 
школьники слишком много 
времени тратят на изучение 
иностранных языков. Депу-
тат раскритиковала россий-
ские образовательные стан-
дарты, которые, по её мнению, 
должны формировать «единую 
гражданскую идентичность» 
учащихся. Увлечение же «ино-
странщиной» вредит нашим 
традициям. А тут ещё Мини-
стерство образования заду-
мало ввести обязательный ЕГЭ 
по иностранному языку… Всё 
это возмущает Яровую.
В 2013 году ещё более радикаль-
ную идею высказывал предсе-
датель комиссии по культуре и 
сохранению историко-культур-
ного наследия Общественной 

палаты Павел Пожигайло. Он 
предложил и вовсе отказаться, 
пусть и временно, от изучения 
иностранных языков, чтобы 
предотвратить эмиграцию из 
России. «У меня есть категорич-
ная уверенность, что какой-то 
период вообще не надо учить 
иностранным языкам, чтобы 
люди не уезжали из страны», – 
говорил Пожигайло. 

ГОВОРяТ, ЧТО
депутатов беспокоит изучение 
иностранных языков

власть

Россия откажется  от Приднестровья  
и Абхазии?

В
прочем, из аппарата 
спецпредставите-
ля президента РФ 
по Приднестровью 
российского вице-
премьера Дмитрия 
Рогозина подоспе-
ли вести: Москва на 
самом деле не от-

казалась от финансирования 
региона, деньги приднестров-
ские пенсионеры получат уже 
в марте, к тому же ещё и с ком-
пенсацией. И хотя ситуация 
вроде бы прояснилась, уже 
заволновались другие непри-
знанные территории, полу-
чающие помощь из России: не 
хочет ли Москва сдать и их из-
за собственных экономических 
проблем?  
– До тех пор, пока не будет 
резкого слома имеющего-
ся статус-кво, Россия ничего 
принципиально менять не 
будет, – считает заведующий 
отделом межнациональных 
отношений Института поли-
тического и военного анализа 
Сергей Маркедонов. – Я не вижу, 
какую выгоду сулит изменение 
политики на приднестровском 
направлении, и не считаю, что 
произошло изменение уже обо-
значенной стратегии в отноше-
нии этой непризнанной респу-
блики. В каждой конфликтной 
ситуации на разных террито-
риях разные обстоятельства 
и подход разный. По поводу 
Приднестровья Москва имеет 
чёткую позицию: должен быть  
переговорный процесс с уча-
стием представителей респу-
блики. Приднестровье не при-
знаётся в качестве отдельного 

государства, но оно участник 
переговорного процесса. Плюс 
там до сих пор находятся остат-
ки российской 14-й армии. 
Пусть осталось меньше двух 
полков, тем не менее там есть 
российские части.
Поэтому, я считаю, никакой 
игры здесь нет. Разговоры о 
такой сдаче идут, если не оши-
баюсь, где-то с 2008 года. Но 
уже наступил 2015-й, а Придне-
стровье так и не сдали.
Выходит, Приднестровью и 
другим непризнанным респу-
бликам сейчас не о чем беспо-
коиться – Россия их не оста-
вит?
– Есть множество разных подхо-
дов по конфликтам подобного 
рода, они связаны с конкретны-
ми реалиями, – отмечает Сергей 
Маркедонов. – Вот совершенно 
другой сюжет: Абхазия и Юж-
ная Осетия. Москва признала 
их независимость. И дальней-
шие переговоры о том, можно 
ли вернуться к старому стату-
су, закрыты. С другой стороны, 
Нагорный Карабах Москва во-
обще не признаёт и не рассма-
тривает даже как сторону кон-
фликта – вот вам совершенно 
иной подход. А вот ещё одна си-
туация – Донбасс. Здесь мы ви-
дим признание выборов в ДНР 
и ЛНР, что означает понимание 
Москвой мотивации к борьбе и 
стремление не допустить унич-
тожения этих двух республик.  
При этом, как полагает эсперт, 
не стоит сводить всё к деньгам. 
Вот пример: Абхазия. В течение 
нескольких лет она жила без 
российских денег, но обратно в 
Грузию не вернулась. 

Сергей 
МарКЕДоНов:

– По поводу 
Приднестровья 

москва имеет чёткую 
позицию: должен 

быть  
переговорный 

процесс с участием 
представителей 

республики. там до 
сих пор находятся 

остатки российской  
14-й армии.

Ксения ВЕРЕТЕННИКОВА 
Россия впервые 
отказалась перечислить 
Приднестровью 100 млн 
долларов на выплату 
пенсий, как делала 
это все предыдущие 
годы. Как сообщается, 
в Кремле объяснили 
это наличием 
экономических 
трудностей в самой 
России. Хотя 
однажды Москва уже 
прикрывала денежный 
кран Приднестровью, 
поводом к чему 
стали подозрения 
в нецелевом 
использовании 
средств. Вот и в 
этот раз президенту 
Приднестровья Евгению 
Шевчуку посоветовали 
отказаться от привычки 
летать чартерными 
рейсами. Но есть и 
другая версия: Россия 
собирается отказаться 
от поддержки 
тирасполя в обмен 
на признание Крыма.
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ожно опреде-
лить сразу: план 
правительства – 
это красивые 
слова для успо-
коения наро-
да или набор 
действительно 
работающих ин-

струментов?
– Конечно, там есть реальные ин-
струменты, на исполнение плана 
будет брошено громадное коли-
чество денег, только на поддерж-
ку банков выделяется триллион 
рублей. А ещё предусматрива-
ется поддержка предприятий и 
социально незащищённых слоёв 
населения. Это довольно серьёз-
ная программа, она дорогого 
стоит. Но она не спасение. 
Первый этап кризиса, который 
выразился в девальвации рубля, 
почти не привёл к банкротствам. 
Объём ВВП пока уменьшился 
незначительно, но вот дальше 
будет спад. Для преодоления 
кризиса понадобятся допол-
нительные деньги, которых не 

будет. Источники будущего 
подъёма, который привёл 
бы хозяйство в равновесие, 

очевидны – инвестиции 
в производство. Но этот 
этап предполагает опре-
делённые изменения, 
способные привести 
в движение стимулы, 
которые станут ис-
точниками роста. Это, 
я думаю, случится. Но 
не раньше 2017 года. 
Нужно понимать, что 
мы имеем дело с кри-
зисом доверия. Долгое 
время деньги не вкла-
дывались в экономику. 
Потому что бизнес был 
ограничен в выборе: 

либо особо выгодные инвести-
ции, либо вывод капитала за 
рубеж. Нужно переломить та-
кую тенденцию. А это потребует 
довольно серьёзных правовых 
и политических изменений ин-
ституционального характера. До 
таких изменений надо дозреть, 
но пока что у нашей власти нет 
большого желания проводить 
такого рода экономическую по-
литику. По поводу антикризис-
ного плана правительства были 
мнения, что там не предусмо-
трены структурные реформы. 
Правда, на это Игорь Шувалов и 
другие авторитетные люди уже 
ответили, что будут разрабаты-
вать это специально. Поживём – 
увидим. 
– Эксперты не видят особой 
разницы между нынешним 
антикризисным планом и его 
аналогом шестилетней дав-
ности: заваливаем экономи-
ку деньгами в надежде, что 
проблемы рассосутся. вы с 
этим согласны?
– Конечно, общего в планах мно-
го. Но надо учитывать, что тог-
да ситуация была другая. Мы 
были богатым государством, у 
нас имелись  большие резервы, 
которыми мы воспользовались 
и вытащили экономику. Но уже 
после 2011 года началось сни-

жение темпов роста, переход в 
состояние стагнации. Я ожидаю, 
что сейчас наступит процесс 
рецессии и мы окажемся перед 
необходимостью осуществлять 
масштабную реструктуризацию 
наших предприятий. Иначе не 
выбраться.
– Многие ждали от правитель-
ства налоговой реформы, а 
в результате предлагается 
регионам снижать налоги на 
малый и средний бизнес. Но  
вовсе не факт, что они вос-
пользуются этим предложе-
нием. Может быть, необхо-
димо было провести такие 
изменения на федеральном 
уровне?
– Малый бизнес – это явно не 
дело федерального центра. 
Более того, нам нужны очень 
серьёзные реформы, которые 
перенесли бы центр тяжести 
формирования местных нало-
гов на более низкий уровень. 
На местах должны появиться 
стимулы. Нужно опираться на 
волю граждан, создавать хо-
зяйственную активность. Ина-
че нет доверия и нет желания 
вкладывать. Раньше мы откла-
дывали эти преобразования, 
потому что могли кормиться от 
нефти, а сейчас такой возмож-
ности уже нет. 

– в бюджете на 2015 год 
расходы на оборону увели-
чены на 30% по сравнению 
с прошлым годом. Уместна 
ли такая «антикризисная» 
мера?
– Это никак не антикризисная 
мера. Она определена пред-
ставлениями, что мы подвер-
гаемся угрозе со стороны За-
пада и должны защищаться. 
Это вдохновляет людей на 
жертвы. На самом деле ника-
кой угрозы нам от Запада нет, 
а есть желание что-то сделать 
для армии, для служб безопас-
ности, ведь в течение долгого 
времени власть делала для 
армии мало. Видимо, всё-таки 
придётся сокращать эти рас-
ходы и думать о будущем – 
вкладывать в образование, 
здравоохранение, инновации. 
И сотрудничать с западными 
странами по части внедрения 
и создания новых продуктов и 
технологий.
– Планируется увеличить 
экспорт высоких техноло-
гий. а нам есть что экспор-
тировать?
– Властям виднее. Может, я чего-
то не знаю, но сомневаюсь так 
же, как и вы.

Беседовала 
Ксения вЕрЕТЕННиКова

Павел АМЕЛьКИН
«Иркутские силовики готовят 
майдан» – в статье под таким 
названием в предыдущем 
номере нашей газеты («Наша 
Версия», № 3 (478) силовиков 
Приангарья обвинили ни много 
ни мало в подготовке свержения 
действующего губернатора 
Иркутской области Сергея 
Ерощенко. Причём главными 
«революционерами», 
ответственными за планируемый 
«дворцовый переворот», 
были названы региональные 
прокуратура и управление 
ФСБ. У оппонентов таких 
предположений – своё мнение. 
«Наша Версия» решила 
представить и их точку зрения.

е
сли коротко передать суть 
аргументов сторонников 
губернатора Иркутской об-
ласти, изложенных в пре-

дыдущей статье, то получается, 
что почти непорочный Ерощен-
ко вместе, добавим сейчас, со 
своими соседями по элитному 
коттеджному посёлку «Грин-
лэнд» – руководителем СУ СК 
по Иркутской области Андреем 
Бунёвым и начальником ГУВД 
Приангарья Андреем Калищу-
ком объявили нещадную во-
йну коррупции во власти и в 
отдельно взятой строительной 
отрасли. А вот региональная 
прокуратура и ФСБ современ-
ным иркутским Робин Гудам 
будто бы мешают наводить по-
рядок. Попробуем разобраться 
в ситуации.
Главный герой статьи – 33-лет-
ний экс-министр промыш-
ленной политики и лесного 
комплекса области Кирилл То-
ропов, задержанный сотрудни-
ками УФСБ и арестованный по 

решению суда (сейчас Торопов 
этапирован в Москву). В При-
ангарье молодой чиновник с 
московской пропиской приехал 
на должность замруководите-
ля дирекции по эксплуатации 
автодорог, затем стал первым 
замом директора дорожной 
службы области, возглавил её, 
а потом пересел в кресло ре-
гионального министра. И всё 
это за каких-то полтора года. 
Головокружительная карьера 
москвича в регионе объясня-
ется на раз-два-три. Торопов – 
знакомый Михаила Литвина, 
занимавшего должность зам-
председателя правительства. 
Думается, что благодаря про-
текции родителя (а папа Литви-
на – один из топ-менеджеров ГК 
«Ростехнологии») Михаил Вла-
димирович имел серьёзное вли-
яние на губернатора Ерощенко. 
Похоже, именно поэтому он без 
особых проблем мог устроить 
Торопова на хлебное место. О 
похождениях и выкрутасах этих 

двух чиновников неоднократно 
писала региональная и феде-
ральная пресса. За несколько 
месяцев работы в правитель-
стве Торопов умудрился «засве-
титься» в нескольких крупных 
скандалах. А осенью 2014 года 
он был задержан сотрудника-
ми УФСБ по Иркутской области. 
В открытой части претензий 
силовиков – воровство 60 млн 
бюджетных рублей. Но были 
ещё и претензии по обращению 
с взрывчатыми средствами, 
когда выявилось исчезновение 
нескольких тонн взрывчатки, 
которую должны были исполь-
зовать при прокладке дороги 
Таксимо – Бодайбо, но взрыв-
ные работы так и не провели. 
Вполне возможно, что Торопов 
действовал не в одиночку и 
был лишь исполнителем. Куда 
более «крупной рыбой» явля-
ется Михаил Литвин, куриро-
вавший в то время в правитель-
стве строительную и дорожную 
отрасли. Бывшего заместителя 

губернатора, сейчас скрываю-
щегося от правосудия в Изра-
иле, подозревают в авторстве 
целого ряда схем по уводу бюд-
жетных средств через контрак-
ты на строительство дорог и 
детских садов под выкуп. Пред-
полагается, что именно за лю-
бовь к «распилам» и «откатам» 
Литвин получил меткое про-
звище Миша-четвертак. 
Главный «борец» с коррупци-
ей Ерощенко и его коллеги из 
руководства Следственного 
комитета и ГУВД, похоже, пред-
почитают таких коррупцион-
ных дел не замечать. Закры-
ваются глаза и на вопиющие 
факты, когда многомиллион-
ные контракты передаются 
структурам, у которых можно 
проследить тесные связи с гу-
бернатором Ерощенко. Подря-
ды на сотни миллионов рублей 
и субсидии из регио нального 
бюджета получили речное па-
роходство, авиакомпания «Ан-
гара» и другие предприятия, 
входящие в холдинг «Истлэнд», 
созданный самим Ерощенко – 
до перехода во власть. Ещё один 
приближённый к власти пред-
приниматель – Эдуард Мел-
конян, владелец фирмы «Сиб-
СтальСтрой», получил право 
на строительство большинства 
детских садов под выкуп в Ир-
кутской области. 
При чём же здесь строители, 
почему под удар попали имен-

но они? Для Сергея Ерощенко 
представители стройбизнеса 
не только политические оппо-
ненты, но и возможные кон-
куренты в вопросах распреде-
ления земель под застройку. 
Ведь уже всем давно известно, 
что под маркой мегапрожекта 
по превращению иркутского 
аэропорта в транспортно-ло-
гистический хаб АТР Ерощен-
ко планирует в пригороде 
Иркутска строительство двух 
крупных жилых кварталов – 
«Аэросити» и «Смартсити». 
Под эти цели в градострои-
тельных документах уже ре-
зервируются сотни гектаров 
земли, стоимость которой 
оценивается в миллиарды 
рублей. Если верить губерна-
тору, застройщик этих «сити» 
должен определиться на кон-
курсе. А если вспомнить, что 
в холдинге «Истлэнд» есть 
строительная компания, а 
нужные люди привыкли к 
технологиям торгов «для 
своих», вполне возможно, что 
конкуренты, умеющие отста-
ивать свою позицию, стали 
слишком неудобны теневому 
главе холдинга. Поэтому было 
бы лучше вывести их из игры, 
а для этого можно сказать, 
что местные строители кор-
румпированы, «крышуются» 
силовиками, да ещё и обви-
нить их в организации попыт-
ки «свергнуть» губернатора.

Зачем иркутский губернатор раскачивает лодку?

Евгений ясин оценил антикризисный 
план правительства

кризис доверия26 января правительство 
РФ утвердило план по 
спасению национальной 
экономики. Среди 
мер – поддержка 
импортозамещения и 
несырьевого  экспорта, 
в том числе высоких 
технологий, содействие 
развитию малого и 
среднего бизнеса, 
создание возможностей 
для привлечения 
инвестиций в значимые 
сектора экономики, 
помощь наиболее 
уязвимым категориям 
граждан. Насколько 
реален правительственный 
план? По просьбе «Нашей 
Версии» его оценил один 
из самых известных 
российских 
экономистов – научный 
руководитель ГУ-ВШЭ 
Евгений 
ЯСИН.

ТаСС

–м

Глава региона может инициировать войну силовиков,  
если станет покрывать коррупционеров
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оссия нахо-
дится в край-
не тяжёлой 
с и т у а ц и и . 
Для многих 
н ы н е ш н я я 
ситуация не 
видится как 
шок, но это 

неправильное понимание си-
туации, – заявил Игорь Шува-
лов в ходе делового завтрака, 
устроенного в Давосе Сбербан-
ком. – На самом деле мы уже 
год находимся в состоянии, ког-
да входим в более затяжной и 
сложный кризис. Беда для рос-
сийской экономики в том, что 
модернизационная повестка, 
которая появилась благодаря 
кризису 2008–2009 годов, была 
быстро размыта и заменена с 
возрастанием цены на нефть. 
Многим стало казаться, что всё 
нормально, кризис закончился, 
но на самом деле никакого кри-
зиса мы не пережили.
Говорил Шувалов долго и о 
многом. Об ошибочном пре-
следовании Сергея Магнит-
ского. О желании России 
строить демократию по ев-
ропейскому образцу. 
О перестройке и свободе. «Если 
бы не перестройка, я не был бы 
хорошо образован, отправлен 
в американский университет. 
Но просто цена всему этому 
была такая, которую я осознал 
только в 2011 году. Когда вы 
уезжаете далеко от Москвы, вы 
понимаете, что у этих людей 
другая повестка. Они не могут 
простить этого унижения, ког-
да их дочери занимались про-
ституцией, когда их сыновья 
вынуждены были уходить в 
бандитизм. Я выиграл, вы вы-
играли – миллионы проигра-
ли», – признался Шувалов, не 
пояснив, представляет ли он 
положение дел в стране сейчас.
Итогом этого неожиданно-
го откровения, как известно, 
стал спич о том, что санкции 
Запада только сплотили рос-
сиян вокруг президента, и об-

ращённый к соотечественни-
кам призыв затянуть пояса. 
«Выдержим любые лишения, 
которые будут внутри страны, 
– меньше потреблять продук-
тов, меньше электричества, я 
не знаю, ещё какие-то вещи, 
к которым мы все привыкли». 

и рыБку СъеСть, и В ДаВоС 
СъеЗДить
Не случись последнего пассажа 
или прозвучи только он, речь 
первого вице-премьера выгля-
дела бы вполне естественно. 
Ну решил человек рубануть 
правду-матку – недаром Шува-
лова исторически причисляют 
к правительственным либера-
лам. Или, наоборот, не смог не 
раскрыть глаза врагам отече-
ства – мол, шиш вам, не сдадим 
своего национального лидера, 
не разогнуть вам наши скрепы. 
А вот всё разом одно с другим 
ну никак не сходится. Сперва 

подставил розовое пузико – 
вот они мы, берите, а затем вы-
ставил кулаки.    
Надо понимать: Давос – это 
не митинг на Васильевском 
спуске, аудитория тут дру-
гая. В таких условиях любое 
слово говорится не просто 
так. Тем более когда гово-
рит политик ранга Шувало-
ва. Всё сказанное содержит 
определённый сигнал, по-
нять который должны толь-
ко те, кому он адресован.  
На кого же была направле-
на речь? А на Европу и США, 
чьи политические и эко-
номические элиты присут-
ствовали в Давосе. Откры-
то признав, что экономика 
России находится в кризисе, 
с которым вряд ли справит-
ся, потому что не использо-
вала свой шанс и не слезла 
с нефтяной иглы, Шувалов 
ясно дал понять: в Москве 

понимают всю серьёзность 
сложившегося положения. 
И готовы договариваться. 
Но не теряя лица, сохранив 
оружие и знамёна. Отсюда 
и второй посыл – дескать, 
лебеду будем есть и в дерю-
ге ходить, но руки вверх не 
поднимем, так что не дово-
дите до греха. 
Был ли понят озвученный 
Шуваловым месседж, можно 
будет увидеть уже в ближай-
шее время. Однако есть и 
другие версии. 

ПриЧиной шуВалоВСкого 
Демарша Стал лиЧный 
интереС?
Показателен сам по себе 
факт выступления Шувало-
ва. Первый вице-премьер 
традиционно любит дер-
жаться в тени, его публич-
ные речи можно пересчи-
тать по пальцам. Нынешний 

же спич вообще не лезет ни 
в какие ворота. Ведь лично 
президент говорит о том, 
что Россия имеет все воз-
можности, чтобы справить-
ся с кризисом, а санкции 
только подстегнут развитие 
отечественной экономики. 
Потому подобная речь перед 
зарубежными кругами мо-
жет быть оценена почти  как 
предательство. Особенно ес-
ли говорит это не третий по-
мощник младшего клерка, 
а второй человек в прави-
тельстве. И если он говорит 
«Всё пропало!», значит, это 
так и есть. В связи с чем по-
явилось другое предполо-
жение – причиной шувалов-

ского демарша в Давосе мог 
быть его личный интерес. 
Какой? А всё очень про-
сто – по слухам, усилива-
ющееся давление Запада 
на Россию уже заставило 
многих высокопостав-
ленных чиновников за-
думаться, как им жить 
дальше. На словах, ко-
нечно, можно бить себя 
в грудь и клясться есть 
репу вместо фуа-гра, 

но на деле идти в око-
пы мало кому хочет-
ся. Недаром в дни 
Давосского форума 
агентство Bloomberg 
сообщило: ближ-
ний круг Владимира 
Путина сужается – 
его покидают люди, 

о п а с а ю щ и е с я , 
что санкции 
уничтожат 
их личное 

состояние. 
Казалось бы, 
при чём тут 

Шувалов? Воз-
можно, при том, что ему, как 
никому другому в Белом 
доме, есть за что переживать. 
Согласно декларации о до-
ходах вице-премьера за 2013 
год он заработал 240 млн ру-
блей. Хотя куда более любо-
пытна другая информация: 
как сообщала The Financial 
Times, до 2012 года у первого 
вице-премьера имелся за ру-
бежом траст. По данным изда-
ния, только сделка с акциями 
«Газпрома» принесла компа-
нии около 100 млн долларов. 
Если так, то самому Шувалову 
точно не придётся экономить 
на электричестве в аренду-
емом в Австрии поместье 
площадью 1500 квадратных 
метров, к чему он активно 
призывает россиян.  
Другое дело – санкции и паде-
ние курса рубля стирают капи-
талы в порошок. Отчего, опять 
же по слухам, многие чинов-
ники уже думают, как бы со-
скочить с лодки. Признавшись, 
что экономика России доведе-
на до ручки, первый вице-пре-
мьер тем самым расписался пе-
ред всем миром в собственной 
профнепригодности – ведь это 
он отвечал за экономическое 
развитие страны. Такого толь-
ко гнать. А жить отставным 
чиновником, критикующим 
режим, в Австрии или Лондоне 
сейчас намного приятнее. 

Первый  вице-премьер
не хочет терять поместье

в Австрии?

ШувАловА
финт 
МНеНия

Игорь КИяН
21–24 января в Давосе 
прошёл Всемирный 
экономический форум. 
От российской делегации 
многого на нём не ждали –  
в условиях, когда курс 
национальной валюты 
напоминает кардиограмму 
инфарктника, впору 
больше слушать, 
а не говорить. 
Однако сенсацией форума 
стало выступление первого 
вице-премьера Игоря 
Шувалова. Второй человек 
в правительстве, 
курирующий 
экономический блок, 
сначала в пух и прах разнёс 
утверждения своего шефа 
о том, что санкции для 
России – пара пустяков, 
фактически подтвердив 
на весь мир  слова Обамы 
про «разорванную 
в клочья российскую 
экономику», после чего 
призвал объединяться 
вокруг Владимира Путина. 
У изумлённых зарубежных 
и в особенности 
отечественных 
журналистов, 
наблюдавших за речью 
вице-премьера, остался 
вопрос: а что это, 
собственно, было?

Михаил  ДЕляГиН, 
экономист:

– шувалов прав – кризис будет 
тяжёлый, тяжелее, чем в 2008 году. 
но он умалчивает, что главная 
причина кризиса – это социально-
экономическая политика либерального 

клана, в том числе правительства. учитывая, 
что в правительстве он курирует как раз всю 
социально-экономическую политику, 
кризис, на мой взгляд, – плод его 
собственной деятельности. Слова 
шувалова не отличаются не только 
по тональности от высказывания 
Обамы, но и по позициям, которые 
авторы этих высказываний занимают. 
Сейчас правительство приняло 
антикризисный план, но шувалов не 
рассказывает, что с его помощью мы 
всё преодолеем. Он рассказывает, 
как всё будет плохо. 

валентин 
КаТаСоНов,
профессор МГиМо, 
руководитель 
русского 
экономического 
общества:

– то, что шувалов 
опять произносит эти 
либеральные мантры, с 
моей точки зрения, некий 
сигнал западу о том, что 
мы «белые и пушистые» 
и не надо против нас вводить 
экономические санкции. но война 
всё равно идёт, и никто не будет 
жалеть Россию. Поэтому я настаивал 
и продолжаю настаивать на том, 
что без ограничения движения 
капитала нам не удастся остановить 
падение рубля и остановить развал 
экономики. накануне Обама говорил, 
что российская экономика в клочьях. 
Это, конечно, глупость, но если наша 
власть будет так же бездействовать, 
то Обама может оказаться прав.
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и
так, обо всём по по-
рядку. Примерно 
через месяц после 
ареста Михаила Хо-
дорковского, в ноя-
бре 2003 года, гла-
вой МЕНАТЕПа стал 
британский юрист 
Стивен Кёртис. На 

тот момент МЕНАТЕП стоил 
под 30 млрд долларов: хол-
дингу, в частности, принад-
лежал крупный пакет акций 
ЮКОСа – второй по величине 
нефтедобывающей компании 
России. Понять, почему груз 
ответственности за МЕНАТЕП 
его акционеры решили пере-
ложить на иностранца, нему-
дрено. Высокопоставленных 
сотрудников с российскими па-
спортами таскали на допросы 
и обвиняли в разнообразных 
преступлениях, от мошенниче-
ства до организации заказных 
убийств. А обладатель британ-
ского паспорта Кёртис в кресле 
главы компании придавал МЕ-
НАТЕПу если не саму стабиль-
ность, то хотя бы её видимость. 
Но руководить МЕНАТЕПом 
Кёртису довелось недолго, 
всего три месяца: вечером 3 
марта 2004 года он забрался в 
пассажирское сиденье своего 
новенького вертолёта «Агу-
ста» и вылетел из Лондона на 
южное побережье, в графство 
Дорсет. Живым на бренную 
землю юристу ступить боль-
ше не довелось: на подлёте к 
аэропорту Борнмута вертолёт 
потерял управляемость и грох-
нулся оземь. Прогремел взрыв. 
Опознавать Кёртиса и его пи-
лота следователям пришлось 
по образцам ДНК. 
После трёхмесячного пребы-
вания Стивена Кёртиса у руля 
МЕНАТЕПа британская газета 
Financial Times провела соб-
ственное расследование его 
деятельности: «Чем занимал-
ся Кёртис в МЕНАТЕПе перед 
своей гибелью? Источники из 
правоохранительных органов 
предполагают, что Кёртис, воз-
можно, прятал акции миллиар-
деров из МЕНАТЕПа по всему 
миру, чтобы предотвратить 
их конфискацию российским 
государством. По мнению 
других, его поставили во гла-
ве МЕНАТЕПа для демонтажа 
финансовых схем, которые он 
сам же и разрабатывал». Таким 
образом, по разным оценкам, 
дошлый юрист мог положить 
в свой карман от 5 до 10 млрд 
долларов. Вот только восполь-
зоваться этими деньгами он не 
успел. Ими, похоже, воспользо-
вались другие люди – те, кто 

помогал Кёртису уводить на 
сторону миллиарды МЕНАТЕ-
Па. Миллиарды Михаила Хо-
дорковского. 

ЗнакомСтВо ценой  
10 миллиарДоВ ДоллароВ
Впрочем, перенесёмся по вре-
мени чуть раньше. Летом 2001 
года бежавший в Великобри-
танию российский олигарх Бо-
рис Березовский подыскивал 
себе надлежащее его статусу 
жильё, облетая на вертолёте 
окрестности Лондона. Сопро-
вождал Березовского его юрист 
по имени… Стивен Кёртис! Да-
да, на тот момент Стивен уже 

имел отношение к МЕНАТЕПу, 
но ухитрялся одновременно 
обслуживать и Березовского. 
Один из особняков, располо-
женных в Суррее, приглянул-
ся беглому олигарху с высоты 
птичьего полёта настолько, что 
он тут же объявил Кёртису, что 
готов купить этот дом, даже не 
заглядывая вовнутрь. И купил 
– за 20 млн фунтов стерлин-
гов. Принадлежал купленный 
Березовским особняк пред-
принимателю, занимавшемуся 
строительным бизнесом, звали 
которого Скот Янг.
Именно Янг познакомил Бере-
зовского и Стивена Кёртиса с 

финансистами, дружившими 
друг с другом Полом Кастлом и 
Робертом Кёртисом. Компания 
богатеев, любивших всяче-
скую показуху и красивых жен-
щин, часто развлекалась со-
вместно. И развлечения подчас 
были такими, что ни о какой 
публичности не могло быть 
и речи. Скандалы в прессе не 
интересовали никого из них. 
Так, компания познакомилась 
с владельцем фешенебельного 
отеля «Абракадабра» Дэвидом 
Уэстом-старшим, который по-
мимо респектабельной «Абра-
кадабры» держал ещё несколь-
ко заведений с репутацией, так 
скажем, несколько менее без-
упречной. В какой-то момент к 
компании присоединился ещё 
один активный участник ку-
тежей – Джонни Ильичёв. Про-
фессиональный страховщик и 
не менее профессиональный 
музыкант, успевший поиграть 
даже с иконой английского 
рока Робертом Фриппом в его 
знаменитой «Лиге Джентльме-
нов». 
Кутежи кутежами, но Стивен 
Кёртис успевал и работать. 
И ещё как! Имеет смысл про-
цитировать публикацию в 
Financial Times: «Из докумен-
тов, которыми располагает 
FT, явствует, что для таких 

клиентов, как ЮКОС, Кёртис 
открыл потрясающую по сво-
им размерам сеть фальшивых 
компаний во всех мировых 
офшорных зонах, вероятно, 
для сокрытия денег от глаз 
налогового ведомства. Его 

Миллиарды 
Ходорковского, 
которые убивают

кСтАти
Знали ли российские олигархи о том, что от их имени 
делали Кёртис и Бонд? Скорее всего знали... в своём 
письме одному из юристов ЮКоСа, попавшем в 
распоряжение нашей газеты, Кёртис указывал на 
возможный конфликт интересов, возникший из-за того, 
что он имел долю в двух её фиктивных компаниях. Также 
в письме есть и его указания на то, что его действия 
одобрялись в ЮКоСе на самых верхних управленческих 
уровнях… Кёртис и Бонд сделали для ходорковского и 
главных акционеров ЮКоСа из МЕНаТЕПа действительно 
огромную и важную работу, и связь между ними была 
глубокой и прочной. Этим скорее всего и можно объяснить, 
почему Кёртис был назначен исполнительным директором 
главного холдинга российского миллиардера в тот момент, 
когда государство уже вовсю наступало на него. 

Цепочка таинственных смертей 
банкиров тянется к уведённым 
активам МЕНАТЕПа

СТИВЕН КёРТИС 
НЕНАВИДЕЛ 
фОТОГРАфИРОВАТьСя – 
МОжЕТ, ОПАСАЛСя 
ЧЕГО-ТО

Влад КРыМСКИй

Британские и американские миллионеры, вчерашние собутыльники олигарха 
Бориса Березовского, вместе весело коротавшие вечера в лондонской 
«Абракадабре» – самом большом и самом фешенебельном русском ресторане 
в Европе, нынче мрут как мухи. Кто-то падает под колёса метро (что вообще 
делают миллионеры в подземке?), кто-то прыгает вниз с крыши торгового 
центра, а кого-то пронзают металлические прутья забора. При этом все случаи 
расцениваются как самоубийство. Английская пресса полна полунамёков, что-де 
всё это происки «русской мафии», но при этом никто внятно не объясняет, при 
чём здесь вообще русский след. А он действительно есть. Вот только ниточка 
тянется не к покойному Березовскому, точнее не к нему одному. тянется она к 
компании МЕНАтЕП. Может, поэтому британская пресса и оперирует одними 
лишь полунамёками? Ведь о Михаиле Ходорковском в газетах туманного 
Альбиона принято писать либо хорошо, либо вообще ничего не писать. 

власть/криминал



1302—08.02.2015  № 04 (479)

партнёром был Питер Бонд, 
финансист с острова Мэн, 
деятельностью которого ин-
тересовались ФБР и другие 
правоохранительные орга-
ны из разных стран мира в 
связи с подозрениями в его 
участии в многочисленных 
случаях отмывания денег». 
Справедливости ради стоит 
отметить, что работал Бонд 
чисто и к ответственности не 
привлекался ни разу. Далее 
Financial Times сообщала: «Из 
материалов расследования 
и из открытых источников 
была выявлена связь между 
компанией Бонда Valmet, юри-
дической фирмой Кёртиса и 
группой МЕНАТЕП Ходорков-
ского». Из оказавшихся в рас-
поряжении Financial Times 
документов следовало, что 
«Бонд и Кёртис создали фи-
нансовую структуру, в состав 
которой входила целая сеть 
фиктивных компаний, охва-
тывавшая Гибралтар, Кипр 
и остров Мэн». Также из до-
кументов явствует, что «це-
лью создания этой структуры 
было скорее всего сокрытие 
прибылей от продажи рос-
сийской нефти, чтобы они не 
появились в балансовых от-
чётах ЮКОСа. С её помощью 
основные русские акционеры 
компании могли уходить от 
налогов и обманывать мино-
ритарных акционеров».
В общем, к тому моменту, как 
Кёртис возглавил МЕНАТЕП, 
придуманные и налаженные 
им схемы увода прибылей на 
сторону уже работали вовсю. 
Воспользоваться моментом – 
собственной фактически без-
граничной властью в условиях 
царящего в МЕНАТЕПе после 
громких арестов частичного 

хаоса – для Кёртиса было де-
лом техники. Возможно, всё 
прошло бы гладко и Кёртису 
удалось бы  как-то закамуфли-
ровать тающие активы МЕНА-
ТЕПа. Или, во всяком случае, 
переложить ответственность 
на какого-нибудь стрелочни-
ка. И тогда он остался бы жив. 
Но случился обидный казус. 
Примерно за месяц до гибе-
ли юрист начал переговоры 
о выкупе 95% израильского 
филиала Ikea. Приходилось ез-
дить в Израиль, и в одну из по-
ездок Кёртис, что называется, 
«засветился». Местная газета 
Haaretz сообщила о готовя-
щейся сделке, сопроводив со-
общения фотографиями Кёр-
тиса (который, к слову, крайне 

редко фотографировался). 
Говорят, что статья попалась 
на глаза осевшему к тому вре-
мени в Земле обетованной 
совладельцу ЮКОСа Леониду 
Невзлину. Ну, а дальше вы зна-
ете – Кёртис сел в вертолёт и 
разбился.

СлеДы украДенных миллиарДоВ 
нашлиСь  
СПуСтя шеСть лет
Гибель Кёртиса повергла в шок 
компанию его весёлых лон-
донских собутыльников. Дело 
в том, что, так или иначе, все 
они скорее всего были при-
частны к разрабатываемым 
юристом схемам увода денег  
МЕНАТЕПа. Сложно сейчас по 
достоинству оценить вклад 
каждого из них в эти схемы 
– в живых-то уже никого не 
осталось! Но одно можно ска-
зать совершенно определён-
но: «уведённые» деньги МЕ-
НАТЕПа Березовский и Янг со 
товарищи решили, от греха 
подальше, не трогать. Чтобы 
случайно не навести на их след 
тех, кто был в этом заинтере-
сован, – предположительно, 
людей остававшегося на сво-
боде Невзлина. И, как знать, 
чем бы всё закончилось, ког-
да бы не «выход из-за печки» 
Пола Кастла. У привыкшего 
жить на широкую ногу цени-
теля удовольствий внезапно 
закончились деньги, и он снял 
приличную сумму с одного из 
секретных банковских счетов, 
которые они открывали ещё 
вместе со Стивеном Кёртисом. 
Это, вероятно, и стало началом 
конца всей честной компании. 
Чуть ли не на следующий день 
Кастлу нанесли визит домой 
некие неизвестные. Как успел 
поведать сам бедолага Робер-

ту Кёртису, он «предложил им 
всю свою коллекцию редких 
наручных часов» – забирайте! 
Но часы визитёров не заинте-
ресовали. «Они сказали: если я 
им не отдам деньги, они меня 
убьют, и не выстрелом в голо-
ву, а медленным и ужасным 
способом». 20 ноября 2010 
года «друг принца Чарльза» и 
его частый партнёр по игре в 
поло 54-летний Пол Кастл, как 
гласит официальная версия, 
«бросился под поезд лондон-
ского метро».
Следующим погибшим, как не-
трудно догадаться, стал близ-
кий друг Кастла – Роберт Кёр-
тис. Он тоже закончил жизнь 
на рельсах лондонского метро 

20 декабря 2012 года. Те, с кем 
47-летний миллионер беседо-
вал накануне, вспоминали, что 
Робби, как звали его друзья, 
пребывал в прекрасном распо-
ложении духа. Ничто, как гово-
рится, не предвещало.
Затем честную компанию по-
кинул Борис Березовский – 
как известно, в 2013 году 
скандального олигарха об-
наружили повешенным в од-
ном из принадлежавших ему 
домов (но не в том, который 
продал ему Скот Янг). А в про-
шлом году – один за другим! – 
погибли Джонни Ильичёв, 
Скот Янг и Дэвид Уэст-стар-
ший. Один за другим. В ноя-
бре Ильичёв спрыгнул вниз 
с крыши торгового центра 
«Уайтлиз» – предваритель-
но хорошо пообедав в одном 
из престижных ресторанов 
Лондона и явно не собираясь 
на тот свет. 11 декабря свёл 
счёты с жизнью 52-летний 
мультимиллионер Скот Янг, 
выпрыгнув из окна своей 
лондонской квартиры на 4-м 
этаже, и при этом «удачно» 
напоровшись на железную 
ограду внизу. Говорили, что 
Янг якобы разорился из-за 
неудачной покупки недвижи-
мости в Москве, но, как позже 
сообщили солидные британ-
ские газеты, в финансовом 
плане предприниматель чув-
ствовал себя «более чем хоро-
шо – его состояние хранится в 
офшорной зоне». И буквально 
на следующий день, 12 дека-
бря, не стало последнего чле-
на весёлой компании – Стиве-
на Кёртиса – эксцентричного 
любителя яркой одежды ре-
сторатора лорда Уэста, кото-
рый был найден зарезанным 
в собственной квартире. 
Остаётся гадать, нашлись 
ли следы уведённых из  
МЕНАТЕПа активов. Может 
быть, и нашлись, а с честной 
компанией тех, кто эти акти-
вы мог присвоить, раздела-
лись, так сказать, в назидание 
другим. Но скорее всего денег 
не нашли: об этом косвенно 
свидетельствует тот факт, 
что последний оставшийся в 
живых свидетель (или, если 
угодно, соучастник), Питер 
Бонд, по слухам, якобы недав-
но заключил сделку с британ-
ским правосудием в обмен на 
часть выведенных из МЕНА-
ТЕПа миллиардов. 

СПРАвкА
МЕНаТЕП – Межотраслевой центр 
научно-технических программ – создал 
в 1986 году Михаил ходорковский под 
эгидой ленинского комсомола. Пона-
чалу структура занималась разработкой 
собственных компьютерных программ, 
но затем перешла на торговлю оргтех-
никой, а затем и разнообразным ширпо-
требом, вплоть до алкогольных напитков 
сомнительного качества. Полтора года 

спустя ходорковский познакомился с 
алексеем Голубовичем, родители кото-
рого занимали высокие посты в струк-
туре Госбанка СССр. Благодаря связям 
Голубовича ходорковский получил воз-
можность открыть кооперативный банк, 
в состав учредителей которого вошло 
одно из отделений Госбанка,а именно 
Фрунзенское отделение жилсоцбанка 
СССр. в мае 1990 года было зарегистри-

ровано Межбанковское объединение 
(МБо) МЕНаТЕП, включавшее и компа-
нию в Швейцарии. С согласия Михаила 
Горбачёва и по специальному указанию 
управляющего делами ЦК КПСС Нико-
лая Кручины через эти структуры ходор-
ковского проходила конвертация денег 
КПСС, что позднее нашло отражение  
в материалах по расследованию дея-
тельности Компартии СССр.

ПОЛ КАСТЛ ЛЮбИЛ 
ПОРОДИСТых ЛОшАДЕй 
И ЧАСТЕНьКО ИГРАЛ 
В ПОЛО С ПРИНЦЕМ 
ЧАРЛьзОМ

НАКАНуНЕ ГИбЕЛИ 
СКОТ яНГ РАССТАЛСя 
СО СВОЕй НЕВЕСТОй 
НОЭЛь РЕНО

бЕРЕзОВСКИй 
зНАЛ О �зАНАЧКЕ� 
хОДОРКОВСКОГО. 
ВСКОРЕ ОН быЛ 
НАйДЕН ПОВЕшЕННыМ 
В СОбСТВЕННОМ ДОМЕ

ТаСС

власть/криминал
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н
е исключено, что в скором времени юань 
наконец-то получит статус резервной 
валюты. 
По оценкам SWIFT, в декабре прошлого 

года доля операций в юанях поднялась до 
2,17%. Для сравнения: в октябре этот пока-
затель составлял всего 1,59%.
Интересно, что в этом году МВФ пла-
нирует провести пересмотр корзины 
резервных валют, который проводится 
раз в пять лет. И, по мнению экспертов, 
у юаня есть все шансы туда попасть, 
потеснив японскую иену.
Лидирующие позиции, по подсчётам SWIFT, 
по-прежнему у доллара и евро: их доли в 
международных расчётах составляют 
44,6 и 28,3% соответственно. Замы-
кает тройку лидеров британский фунт – 
7,92%.

С
траны – члены ЕС согласовали 
продление действующих анти-
российских санкций.
«Мы решили продлить санк-

ции, введённые в марте, до сентября 
этого года», – заявила глава диплома-
тии Евросоюза Федерика Могерини. 
При этом она отметила, что Евро-
комиссии также было предложено 
подготовить в течение недели новые 
имена российских физических и 
юридических лиц для внесения в чёр-
ный список. Новый список должен быть 
утверждён во время следующего заседа-
ния глав МИД стран ЕС, которое состоится 
9 февраля. В настоящее время в чёрном 
списке ЕС находятся 132 физических и 
28 юридических лиц.
Как отмечают аналитики, ожидать 
серьёзного ужесточения санкцией не 
следует. Если речь и пойдёт о расши-
рении санкций, то оно коснётся скорее 
всего персональных, а не сектораль-
ных запретов. «Было ощущение, что 
Европа готова играть на повыше-
ние», – отмечает директор Центра 
политологических исследований 
Финансового университета Павел 
Салин. Судя по всему, эти слухи не 
оправдались. 

к
оличество «плохих» долгов у рос-
сийских банков выросло уже 
настолько, что это может угрожать 
банковской системе. 

Спасать банковскую систему предпо-
лагается посредством выкупа у банков 
«плохих» долгов. В одобренном на про-
шлой неделе антикризисном плане 
правительства, в частности, говорится 
о создании банка данных «плохих» 
долгов.
В лидерах по размеру просрочен-
ной задолженности оказались банки 
«Русский стандарт» – доля «плохих» 
кредитов составляет 16%, МДМ-
банк – 15,8%, банк «Хоум Кре-
дит» – 15,3%, банк «Российский 
капитал» – 15,24% и другие. 
«Такое ухудшение спровоциро-
вано в первую очередь общей 
экономической ситуацией, сокра-
щением доходов населения, 
ростом расходов на импорт для 
предприятий, общим замедлением 
рынка кредитования», – рассуждает 
аналитик НРА Вадим Тихонов. 

вАлютА

ЧёРНый СПиСок

А Судьи кто?

кРедиты

н
е исключено, что в 
некоторых регионах 
против ретейлеров 
могут даже возбу-

дить уголовные дела. По 
крайней мере по итогам 
рейдов по продуктовым 
магазинам Пермского 
края прокуратура потре-
бовала провести дослед-
ственные проверки сетей 
«Магнит» и X5 Retail 
Group, а также компаний 
«СемьЯ» и «Виват». Речь 
идёт о возможном нару-
шении сразу четырёх ста-
тей Уголовного кодекса. 
Шутка ли, цены в перм-
ских магазинах на неко-
торые товары выросли 
аж на 150%. 
Впрочем, Пермский край 
не стал исключением. 
Сегодня жители практи-
чески всех российских 
регионов бьют тревогу и 
обрывают телефоны  го-
рячих линий, сообщая о 
небывалом росте цен на 
продукты. К примеру, в 
Челябинске самые обыч-
ные огурцы стали стоить 
200 рублей вместо 30. 
Российский сыр в Москве 

теперь продаётся по 600 
с лишним рублей за ки-
лограмм, при том что ещё 
совсем недавно его цена 
едва достигала 300 ру-
блей. 
При этом очевидно, что 
такое небывалое подоро-
жание едва ли напрямую 
связано с экономической 
ситуацией, ростом курса 
доллара и евро, а также 
введением продуктово-
го эмбарго. Результаты 
проверки столичных се-
тей тому доказательство. 
Как выяснилось, в Мо-
скве торговые наценки 
теперь в среднем дости-
гают 130%. Так, в мага-
зине «Азбука вкуса» го-
вядина продаётся по 460 
рублей за килограмм, 
при том что её закупоч-
ная цена у поставщика 
составила 259 рублей. В 
«Перекрёстке» неразде-
ланную мороженую рыбу 
потребителям предлага-
ют по 269 рублей за ки-
лограмм, в то время как 
закупалась она по цене 
116 рублей. «Подобные 
факты установления не-

обоснованной торговой 
наценки на продоволь-
ственные товары по-
мимо этого вскрыты в 
магазинах «Магнолия», 
«Дикси», «Магнит», «Бил-
ла» и «Спар», – говорится 
в сообщении столичной 
прокуратуры. В общей 
сложности московские 
прокуроры уже возбу-
дили 500 администра-
тивных дел в отноше-
нии ретейлеров и вслед 
за своими коллегами в 
Пермском крае ходатай-
ствуют о проведении до-
следственных разбира-
тельств.
В ФАС тоже начали было 
расследовать случаи не-
оправданного завышения 
цен. Однако в 52 регио-
нах в общей сложности 
не набралось и десятка 
дел. «Разнонаправленная 
ценовая политика хо-
зяйствующих субъектов 
свидетельствует об отсут-
ствии какого-то сговора 
или согласованных дей-
ствий между ними», – от-
мечают в антимонополь-
ном ведомстве. 

На прошлой неделе 
агентство S&P понизило 

суверенный рейтинг России 
до «мусорного» уровня:  

с ВВВ- до ВВ+ с негативным 
прогнозом. 

е
сли рейтинг нашей 
страны будет пере-
смотрен ещё одним 
из агентств «большой 

тройки» – Moody’s или 
Fitch,  – это будет озна-
чать, что конвенанты 

(условия выпуска обли-
гаций или предоставле-

ния кредита) будут предус-
матривать возникновение 
права требовать досрочного 
погашения долга. 

«Для ряда фондов это 
означает просто за-

прет на инвестирование 
в такие активы, – пояснил 

глава Минэкономразвития 
Алексей Улюкаев. – Стоит за-
метить, однако, что само по 

себе понижение кредитного 
рейтинга России от S&P вы-
глядит весьма сомнительно. 
Не далее как на прошлой 
неделе данное агентство в 
очередной раз оказалось в 
центре скандала, связанного 
как раз с фальсификацией 
рейтингов. В частности, аме-
риканская Комиссия по цен-
ным бумагам и биржам (SEC) 
обвинила S&P в «мошен-
ничестве при выставлении 
рейтингов по определённым 
ценным бумагам, обеспечен-
ным коммерческой недви-
жимостью». 

В итоге, правда, скандал 
удалось замять: S&P согла-
силось выплатить 80 млн 
долларов, чтобы дело о мо-
шенничестве не пошло в суд.
В этой связи закономерно 
возникает вопрос: насколь-
ко объективно агентство, 
уже не раз оказывавшееся 
в центре скандалов из-за 
сомнительных рейтингов, 
справедливо оценивает по-
ложение России сегодня?  
И вопрос этот, похоже, рито-
рический. Особенно учиты-
вая нынешние непростые 
отношения России и США.

от цены  
до тюрьмы

опустили
Российский кредитный рейтинг 
сфальсифицирован?

риа Новости

Против ретейлеров могут возбудить 
уголовные дела

Татьяна НИжЕГОРОДСКАя
Во многих российских городах 

прошли прокурорские 
проверки ретейлеров на 

предмет неоправданного 
завышения цен. Одновременно 

с прокуратурой за торговцев 
готова взяться Федеральная 
антимонопольная служба – 

в ведомстве озабочены 
20-процентным ростом цен 

на хлеб. только вот каким 
образом может помочь 

административное давление, 
пока не очень понятно.

материалы подготовила Татьяна НижеГоРодсКая. Рисунок Темура КозаеВа

Банкиры погрязли  
в долгах

Россию оставили  
под санкциями
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г
осдума приняла в первом 
чтении законопроект о ли-
шении водительских прав 
злостных неплательщиков 

штрафов и алиментов. Соглас-
но документу, при задолжен-
ности свыше 10 тыс. рублей 
«судебный пристав вправе 
по заявлению взыскателя 
или собственной инициативе 
вынести постанов-
ление о временном 
ограничении права 
должника на управ-
ление транспортным 
средством». Предпо-
лагается, что долж-
ник должен в течение 
пяти дней с момента 
вручения ему поста-
новления сдать своё 
водительское удосто-
верение. Его вернут 
владельцу сразу по-
сле погашения долга. 
По мнению авторов 

инициативы, новая мера будет 
не менее эффективной, чем за-
прет на выезд за границу. По 
данным ФССП, водительские 
права имеют более 600 тыс. 
должников по алиментам.  
При этом не исключено, что 
выявлять неплательщиков 
алиментов будут прямо на до-
роге на постах ГИБДД.

Д
епутаты Госдумы рас-
смотрят законопроект, 
который призван за-
претить сотрудникам 

ФССП накладывать арест на 
домашних животных. Отби-
рать за долги у граждан их 
питомцев приставы научи-
лись уже давно, считая это 
весьма действенной мерой. 
Однако парламентарии хо-
тят положить конец этой 
практике – по их мнению, 
это сравнимо с взятием за-

ложников. Более того, желая 
спасти любимцев, люди мо-
гут даже оформлять займы 
по сверхвысоким ставкам.
Впервые приставы нало-
жили арест на домашнего 
питомца в 2009 году. Про-
изошло это в Кузбассе, где 
местный житель из-за нео-
плаченного долга по комму-
нальным платежам лишился 
котёнка по кличке Лексус. 
Его приставы оценили в ты-
сячу рублей. 

г
ИБДД выступила с пред-
ложением ввести ряд за-
претов для начинающих 
водителей. В частности, 

те, кто получил права менее 
двух лет назад, не смогут 
буксировать другие автомо-
били, ездить с прицепами, 
а также перевозить огне- 
опасные и крупногабарит-
ные грузы. В свою очередь, 
мотоциклистам-«чайникам» 
придётся кататься в одино-
честве: перевозка пассажи-
ров для них также будет за-
прещена.

Эксперты к инициативе «га-
ишников» отнеслись с пред-
убеждением. По их мнению, 
идея явно непродуманна. Во-
первых, многие россияне сна-
чала получают водительские 
права, а затем, спустя много 
лет, покупают машину и са-
дятся за руль. Во-вторых, не 
очень понятно, отчего имен-
но по истечении двух лет к 
водителю приходит умение 
ездить с прицепом и перево- 
зить огнеопасные грузы, если 
он за это время вообще никог-
да этого не делал.

р
оссийские семьи, ко-
торым полагается ма-
теринский капитал, в 
этом году смогут по-

лучить наличными 20 тыс. 
рублей из общей суммы (с 1 
января она выросла до 453 
тыс. рублей) и потратить их 
на любые текущие нужды. 
Такая мера соцподдержки 
включена в антикризис-
ный план правительства. До 
конца февраля профильные 
ведомства должны подгото-
вить соответствующий зако-
нопроект. К подобным шагам 
власти прибегали и раньше: 

обналичить часть маткапи-
тала семьи с двумя и более 
детьми могли в 2009–2010 
годах. Тогда выдавали по 10 
тыс. рублей, причём почти 
все воспользовались этой 
возможностью. Кроме того, 
кабмин одобрил законопро-
ект, призванный защитить 
маткапитал от мошенниче-
ских схем. Документ исклю-
чает из участия в программе 
микрофинансовые органи-
зации и устанавливает до-
полнительные критерии 
для кредитных потреби-
тельских кооперативов.

ГОВОРяТ, ЧТО
«чайники» не могут возить 
пассажиров

ГОВОРяТ, ЧТО
часть маткапитала выдадут 
на руки 

ГОВОРяТ, ЧТО
злостных алиментщиков отлучат 
от руля

ГОВОРяТ, ЧТО
приставам хотят запретить 
арестовывать хомяков

Кирилл АшОТОВ
Власти приняли 
решение 
закрыть казино, 
действующие  
в игорной зоне 
«Азов-Сити» 
на территории 
Краснодарского 
края. Вместо этого 
игорные дома 
планируется открыть 
в Крыму и Сочи. 
Закручивается 
интрига: где казино –  
там и деньги. Кому 
они достанутся? 

С 
игорной зоной «Азов-
Сити» государство с 
самого начала повело 
себя, словно заправ-
ский шулер. Проект 
создания игорной 
зоны на границе Ро-
стовской области и 
Краснодарского края 

предполагал создание целого 
комплекса из отелей, казино, 
ресторанов и концертных пло-
щадок наподобие знаменитого 
Лас-Вегаса, куда россияне будут 
приезжать на отдых целыми 
семьями. Общий объём инве-
стиций оценивался в 80 млрд 
рублей. Однако в 2011 году 
правительство неожиданно ре-
шило упразднить ростовскую 
часть «Азов-Сити», оставив пра-
во вести игру лишь кубанцам. 
К тому времени затраты ин-
весторов упразднённой части 
зоны достигли 413 млн рублей, 
ещё 460 млн вложил бюджет  
региона. 
Тем временем кубанская 
часть «Азов-Сити» продолжи-
ла своё развитие. Компании 
«Ройял тайм» и «Шамбала» 
открыли на её территории 

три казино. В ноябре прошло-
го года открылся отель. Рабо-
тать им теперь осталось два 
месяца – 1 апреля игорные 
дома должны закрыть свои 
двери.
Основание этому дали поправ-
ки в закон «Об игорной дея-
тельности», наделившие Крым 
правом размещать у себя игор-
ный бизнес. Другая оговорка 
гласила, что на Кубани казино 
может размещаться только 
на участках, выделенных под 
строительство олимпийских 
объектов, то есть в Сочи. 
Насколько оправданно в кри-
зис рушить один налаженный 
бизнес, пополняющий бюджет 
налогами и обеспечивающий 
работой свыше 2 тыс. человек, 
чтобы начать с нуля строить 
другой? Тем более что инве-
сторам «Азов-Сити» придёт-
ся компенсировать затраты.  
А они ни много ни мало состав-
ляют 10 млрд рублей. Имен-
но по этой причине Минфин 
в своё время выступил резко 
против закрытия «Азов-Сити». 
То есть масштаб потерь в пра-
вительстве понимают. И тем 
не менее кто-то, видимо, смог 
продавить решение. Кто?
Как пишут «Ведомости», бе-
нефициаром в этой ситуации 
может оказаться глава «Ин-
терроса» Владимир Потанин. 
Принадлежащий холдингу 
курорт «Роза Хутор», по сведе-
ниям издания, рассматрива-
ется в качестве полигона для 
размещения казино. Нетрудно 
догадаться, что у Потанина 
хватит средств, чтобы за ко-
роткий срок создать нужную 
инфраструктуру и запустить 
столы с рулеткой, поставив 
дело на широкую ногу. В таком 
случае казино могут превра-
титься в хороший источник 
дохода. А инвесторы «Азов-Си-
ти» рискуют получить урок – 
играть с государством опасно.  
По крайней мере уже суще-
ствует мнение, что выплата 
компенсации рискует ока-
заться под вопросом. Всё-таки 
кризис в стране.

конец игры
Владимиру Потанину могут отдать казино 

LORI

Николай 
оГаНЕЗов, 

вице-президент 
российской ассоциации 

букмекеров:

– я не раз 
говорил, что идея 

строительства 
«Азов-Сити» 

грозит обернуться 
неудачей. Причина – 

неправильный выбор 
места. Однако, если 

снова возникнет идея 
развивать побережье 

Приазовья как курорт, 
многие инвесторы 
наверняка теперь 

призадумаются, 
вспомнив о судьбе 

«Азов-Сити». 

Сергей Тетерин

общество
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н
есколько  дней  на-
зад именно  Ленин-
градская атомная 
станция  оказалась в  
зоне пристального 
внимания  правоох-
ранительных  орга-
нов.   Утром 25 янва- 
ря начальник служ-

бы безопасности АЭС, распо-
ложенной близ города Сосно-
вый Бор, позвонил в полицию 
и сообщил, что из концерна 
«Росэнергоатом» поступила 
информация о возможном ми-
нировании атомной станции.  
Полицейские выехали на вы-
зов  незамедлительно. Они   
тщательно осмотрели  всё  хо-
зяйство Ленинградской  АЭС. 
К счастью, никаких взрывных 
устройств стражи порядка  не 
обнаружили.
– Но  эта атомная станция  давно 
находится в «заминированном» 
состоянии,  – считает извест-
ный  российский  учёный-атом-
щик  доктор технических наук 
Игорь Острецов. –  Ресурс рабо-
ты первого  блока Ленинград-
ской  АЭС   был выработан ещё 
7 января 2004 года. И именно 
тогда, более 10  лет назад, мы, 
атомщики, подали  исковое за-
явление  в Верховный суд Рос-
сии об оспаривании ненорма-
тивного решения о продлении 
работы первого блока Ленин-
градской АЭС в соответствии 

со статьёй 7 закона 
РФ от 21 ноября 
1995 года № 170-ФЗ 
«Об использовании 
атомной энергии».  
Однако остановлен 
первый энергоблок 
тогда не был. Про-
изошло это лишь 
в 2011 году. При-
чиной стало не-
ожиданное падение 
мощности. Вскоре 
выяснилось: вну-
три реактора де-
формировалась 
графитовая кладка. 

моДерниЗация  
С ВоПроСами
Правда, на самой 
атомной станции 
нынче уверяют: 
беспокоиться не 
о чем, ситуация 
под полным кон-
тролем. 
– Было проведе-
но восстановле-
ние реактора, – 
рассказывал при 
нашей встрече 
директор  Ле-
н и н г р а д с к о й  
атомной стан-
ции Владимир 
Перегуда. – Оно 
прошло по но-
вой, специально 

разработанной уникальной 
технологии. 
Как гордо рассказывают со-
трудники атомной станции, 
был создан робот, позволяю-
щий осматривать конструкцию 
реактора изнутри. Реконструк-
ция продлит срок эксплуата-
ции первого энергоблока ещё 
на 10 лет.
  – Решив свою проблему, мы 
обеспечили возможность прод-
ления сроков эксплуатации 
реакторов не только на Ленин-
градской АЭС, но для всех реак-
торов такого типа. Их в России  
11, – сказал на прощание  ди-
ректор атомной станции Вла-
димир Перегуда.
Итак, если верить словам атом-
щиков, беспокоиться не о чем  – 
модернизация проведена, 
реакторы работают как часы. 
Но они – сторона заинтересо-
ванная. А вот у независимых 
специалистов имеется на этот  
счёт иное мнение. 

ВероятноСть аВарии раСтёт
– Сегодня вероятность аварии 
на ядерном  реакторе  Ленин-
градской атомной станции по-
вышается, – уверен профессор 
Острецов. –   Напомню: черно-
быльский блок проработал до 
взрыва всего три года, а обо-
рудование на первом блоке 
Ленинградской АЭС давно и 
полностью выработало свой 
ресурс. Дело в том, что реак-
торы такого типа имеют свои 
особенности. Реактор пред-
ставляет собой графитовую 
кладку (графит выполняет 
функцию замедлителя ней-
тронов), в которой расположе-
ны технологические каналы с 
ядерным топливом. 
– Похожая деформация графи-
товой кладки на первом энер-

гоблоке Ленинградской АЭС 
уже происходила около 20 лет 
назад, – рассказывает депутат 
Государственной думы,  док-
тор технических наук, профес-
сор Иван Никитчук. –  К тому 
времени реактор проработал 
только две трети отведённо-
го ему срока. Тогда проблему 
решили просто: рассверли-
ли кладку. И случилось ЧП. 
При рассверловке рассыпал-
ся высокоактивный графит.  
А попадание радиоактивного 
графита в окружающую среду 
чрезвычайно опасно: это эле-
мент с периодом полураспада 
в 5400 лет. К тому же он может 
проникать в молекулы ДНК. 
Среди возможных опасных 
последствий разбухания гра-
фита учёные называют  на-
рушение режима его охлаж-
дения, а также искривление 
каналов, в которых размеще-
ны стержни управления реак-
тором. В результате стержни 
могут просто застрять в ка-
нале. Исчезнет возможность 
регулировать мощность.  Эта 
ситуация сравнима с отка-
зом тормозов у  автомобиля. 
Однако отказ «тормозов» у  
дряхлого ядерного реакто-
ра может иметь куда более 
серьёзные последствия.
Но выводить реакторы 
«чернобыльского» типа 
из  эксплуатации Роса-
том не спешит. Почему? 
Специалисты объяс-
няют: на их обслужи-
вание ещё в  течение 
пяти-семи лет при-
дётся ежегодно тра-
тить  от  2 до 3 млрд 
рублей. Затем эта 
сумма уменьшит-
ся до 1–2 млрд 
в год, но и это, 
с о гл а с и т е с ь , 
деньги нема-
лые. Похоже, 

что именно тут кроется секрет, 
почему дряхлые реакторы не 
хотят списывать в утиль.
К тому же деньги нужны Рос- 
атому на другие, куда более 
амбициозные проекты: на со-
оружение первой плавучей  
атомной станции «Академик 
Ломоносов» и достройку ново-
го реактора на быстрых ней-
тронах. Средства на всё это 
выделяются «термоядерные». 
Поэтому  руководителю Роса-
тома Сергею Кириенко  не до  
реакторов «чернобыльского» 
типа.  Кстати, решение  о мо-
дернизации антикварных  ре-
акторов принимал лично он.

«ПианиСты»  на атомной 
Станции
–  Ещё в феврале 2012 года я  
предупреждал: Россия стоит на 
пороге массового вывода этих  
реакторов  из эксплуатации, – 
рассказывает  бывший заме-
ститель министра по атомной 
энергии, доктор технических 
наук, профессор Булат Нигма-
тулин. 
Автор  этих строк  посетил 
первый блок Ленинградской 
атомной станции  2  декабря 
2013 года. Это было непо-
средственно перед вклю-
чением первого блока «в 
розетку» после прошедшей  
реставрации.  3 декабря 2013 
года первый энергоблок вы-
шел на 80% мощности, до-
стигнув нагрузки в 800 МВт.  
А уже 4 декабря случился 
сбой. Потом ещё один – 13 
декабря.  Дальше реактор 
сбоил в январе, мае,  октябре 
– нештатные ситуации шли 
весь 2014 год. В последний 
раз нелады на первом  энер-
гоблоке случились совсем 
недавно, в середине января. 
Не так давно сотрудники  
АЭС пожаловались в личном 
разговоре: из  операторов  
они давно превратились в 
пианистов, потому что им 
постоянно приходится дер-
жать руки на пульте в ожи-
дании очередной нештатной 
ситуации. 
Выходит, что-то не то творится 
в дряблом реакторном теле?  
И сможет ли  этот  атомный  
старик  с  одышкой  отбараба-
нить  ещё 10 лет, даже если ему  
натянули  новую кожу, пере-
садили селезёнку и вставили 
новые фарфоровые зубы? Увы, 
вопросы эти остаются без от-
вета.

Надежда Попова,  
Москва – 

Санкт-Петербург – 
Сосновый Бор

Состояние 
старого 

реактора на 
Ленинградской 

АЭС тревожит 
учёныхСегодня в России действует 10 атомных 

электростанций, на которых насчитывается  
33 ядерных реактора. Новые реакторы работают  
на Ростовской и Калининской АЭС. Однако до сих  
пор в эксплуатации находятся и реакторы РБМК-
1000, так называемого чернобыльского типа.  
Не так давно Росатом провёл их модернизацию, 
но её итоги породили немало вопросов. А сами 
отреставрированные  реакторы  работают с натугой. СПРАвкА

ленинградская АЭС имеет 
четыре энергоблока. 
«ленинград-1» введён 
в эксплуатацию  40  лет 
назад. Второй и третий 
энергоблоки начали 
работать в 1976 и 1980 годах 
соответственно. Самый 
молодой  – «ленинград-4» 
запустили в 1981 году. 30% 
тепла и электричества, 
поступающих в дома 
жителей Северо-западного 
региона, вырабатывается 
на ленинградской 
атомной станции.  часть  
электричества  покупает 
Финляндия. 

рБМК-1000 – серия советских энергетических ядерных реакторов. впервые 
запущен в 1973 году на ленинградской аЭС. К недостаткам рБМК-1000  относят 

большое количество трубопроводов и различных вспомогательных подсистем, 
что требует наличия большого числа высококвалифицированного персонала; 

необходимость проведения поканального регулирования расходов, что может повлечь 
за собой аварии  и др. Сейчас реакторы рБМК-1000 эксплуатируются на Курской аЭС (4), 
ленинградской аЭС (4) и Смоленской аЭС (3).

кСтАти

ЧеРНоБыль 
под Питером

ТаСС

риа-Новости

власть/апокалипсис
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Руслан ГОРЕВОй
Убийство главного редактора 
российской версии журнала  
«Форбс»  Пола Хлебникова –  
одно из самых 
тёмных и запутанных 
дел отечественной 
криминалистики. Казалось 
бы, установлен заказчик, 
пойманы и убийца с 
сообщниками – преступление 
раскрыто. Но задержанных 
преступников суд отпускает, и 
они не мешкая бегут прочь из 
страны. А заказчик убийства 
тем временем ложится на 
дно. Проходит почти 10 
лет, и в руках российских 
правоохранителей вновь 
оказывается ниточка –  
в одной из тюрем Дубая 
им удаётся найти Казбека 
Дукузова, считающегося 
исполнителем убийства. 
Его вот-вот передадут 
российским следователям. 
Что нового поведает им 
Дукузов о мотивах убийства 
американского журналиста 
и о заказчике преступления, 
до сих пор скрывающемся 
буквально под носом  
у нашего правосудия –  
на Украине?

В
ердикт суда присяж-
ных позволил Дуку-
зову нежданно-не-
гаданно оказаться на 
свободе, чем тот не 
преминул воспользо-
ваться, и уйти в бега. 
Лишь в позапрошлом 
году российские опе-

ративники разузнали, что Ду-
кузов по документам на другую 
фамилию отбывает срок в Объ-
единённых Арабских Эмиратах. 
Разузнать-то они разузнали, да 
только «выцепить» преступ-
ника тогда не было никакой 
возможности: на тот момент 
между РФ и ОАЭ отсутствовал 
договор о правовой помощи. 
По этой причине официаль-
ная процедура идентифика-
ции Дукузова растянулась без 
малого на год. В ноябре 2013-
го генпрокурор Юрий Чайка и 
министр юстиции ОАЭ Султан 
Бин Саид аль-Бади подписали 
договор о выдаче и взаимной 
правовой помощи по уголов-
ным делам, после чего наше 
надзорное ведомство тут же 
направило в Эмираты запрос на 
экстрадицию Дукузова. Теперь 
ждём, когда преступника выда-
дут российскому правосудию. 

ЗакаЗал уБийСтВо нухаеВ, 
а оПлатил – БереЗоВСкий
Журналиста Пола Хлебнико-
ва убили вечером 9 июля 2004 
года. Накануне его убийства, 
чуть ли не за сутки, мы с ним 
общались. Я тогда работал над 
брошюрой об убийствах жур-
налистов в Тольятти, а Фонд 
защиты гласности, где я на тот 
момент трудился, нанял из-
вестного адвоката Карена Нер-
сисяна, в прошлом следователя 
Генпрокуратуры СССР по особо 
важным делам, которому уда-
лось «нарыть» много интерес-
ной фактуры. Например, о том, 
как связаны убийства тольят-
тинских главных редакторов с 
персоной некоего Хож-Ахмеда 
Нухаева, крышевавшего авто-
завод. О Нухаеве Хлебников 
написал книгу «Разговор с 
варваром» и собирался писать 
продолжение. В этой связи его 
интересовали схемы финанси-

рования деятельности северо-
кавказских сепаратистов: Ну-
хаев, как выяснилось, исполнял 
функции банкира, к которому 
стекались финансовые пото-
ки чеченской организованной 
преступности автограда. Жур-
налист пытался разобраться, 
как эти деньги затем попадают 
к террористам в Чечню. «Хлеб-
ников подробно расспрашивал 
меня о тольяттинской орга-
низованной преступности, о 
её связях с чеченскими терро-
ристами, – вспоминал Карен 
Нерсисян. – Он очень интере-
совался ксерокопиями тех фи-
нансовых схем, которыми ра-
нее владел главный редактор 
«Тольяттинского обозрения» 
Алексей Сидоров. Публикация 

этих документов в централь-
ной прессе стала бы гибельной 
для нескольких десятков тене-
вых воротил и их покровите-
лей не только в Тольятти, но и в 
Москве». Но гибельны они ока-
зались в итоге для Пола Хлеб-
никова, журналиста, который 
намеревался обнародовать до-
кументы.
Следствие было недолгим: 
правоохранители быстро уста-
новили, что заказчиком пре-
ступления действительно был 
Нухаев. Но, что примечатель-
но, согласно материалам дела, 
оплатил преступление олигарх 
Борис Березовский (знал ли он, 
на что даёт деньги Нухаеву, – во-
прос, ответ на который мы едва 
ли теперь узнаем). Березовский 

передал Нухаеву крупную сум-
му якобы при посредничестве 
предпринимателя Михаила 
Некрича и зятя беглого муль-
тимиллионера Георгия Шуппе. 
В свою очередь, Нухаев отдал 
наличные чеченскому «авто-
ритету» Лом-Али Гайтукаеву, 
а тот нанял трёх исполните-
лей. Бывшему оперативнику 
московского РУБОПа Сергею 
Хаджикурбанову и сотруднику 
ОПУ ГУВД столицы Дмитрию 
Павлюченкову поручалось сле-
дить за Хлебниковым (позже 
эти же милиционеры следили 
за Анной Политковской, ког-
да готовилось её убийство), а 
убить журналиста предстояло 
Казбеку Дукузову. Примеча-
тельно, что следствию так и не 
удалось установить ни точную 
стоимость «заказа», ни того, на 
каком этапе кровавые деньги 
бесследно исчезли: с непосред-
ственными исполнителями 
преступления, как выяснилось, 
заказчики так и не расплати-
лись.

«ВарВара» на украине Пригрел 
коломойСкий
Казалось бы, исполнители за-
держаны, вина их сомнений 
не вызывает. Но суд оказался 
иного мнения: 6 мая 2006 года 
Дукузов и двое его подручных, 
Вахаев и Садретдинов, были 
оправданы на основе вердикта 
присяжных. Несмотря на то что 
приговор опротестовала Ген-
прокуратура, их не замедлили 
выпустить на свободу. В ноябре 

2006 года Верховный суд отме-
нил оправдательный приговор 
и направил дело на повторное 
расследование, вот только быв-
ших подсудимых к тому време-
ни и след простыл.
Отыскать Хож-Ахмеда Нухае-
ва правоохранители не могли 
долго. Зато это без особого 
труда сделали журналисты: 
«варвар» неожиданно всплыл в 
окружении днепропетровского 
олигарха Игоря Коломойского, 
хозяина финансовой группы 
«Приват». Того самого, который 
сегодня финансирует добро-
вольческие отряды украинских 
сил, воюющих в Донбассе. На 
Украине Нухаев объявился в 
ноябре 2004 года – он продол-
жал контролировать тольят-
тинские финансовые потоки, и 
уезжать далеко от России ему, 
вероятно, было не с руки. С Не-
кричем ему пришлось не толь-
ко познакомиться поближе, но 
и стать деловыми партнёрами: 
как сообщала украинская прес-
са, эти двое контролировали 
нефтяной транзит в Одессе. Как 
вышло, что российские право-
охранители не заметили «вар-
вара» буквально у себя под но-
сом, хотя Нухаев жил под своей 
фамилией? 
Но вскоре у Нухаева с Некричем 
произошёл конфликт с правой 
рукой Коломойского – Геннади-
ем Корбаном. В итоге «Приват» 
отказался от услуг приезжих из 
России, а те решили жестоко 
отомстить. В марте 2006 года 
машину Корбана изрешетили 
из автоматов – только чудом на-
персник Коломойского остался 
живым. И вот что примечатель-
но: организацией преступле-
ния занимался не кто иной, как 
Лом-Али Гайтукаев. Да-да, тот 
самый, «отметившийся» в деле 
Хлебникова. За организацию 
расстрела Гайтукаева осудили – 
в России, на основании матери-
алов, поступивших с Украины.  
А Нухаев снова пропал из виду.

СегоДня нухаеВ СоБирает 
ПоЖертВоВания Для 
украинСких карателей
Как теперь выясняется, имен-
но к Нухаеву в Днепропетровск 
направился освобождённый 
присяжными Казбек Дукузов. 
Сначала Дукузов перебрался в 
ОАЭ, где некоторое время жил 
тихо как мышь. Но к весне 2011 
года деньги у него закончились. 
В конце марта на стоянке жило-
го комплекса в столице Эмира-
тов четверо злоумышленников 
в масках напали на двух граж-
дан Голландии российского 
происхождения – одним из на-
падавших был Казбек Дукузов. 
Преступники нанесли «гол-
ландцам» ножевые ранения, 
после чего отобрали у них че-
тыре сумки, в которых находи-
лось 5,8 млн долларов. Задер-
жали Дукузова с подельниками 
всего через пару недель. Все 
участники налёта получили по 
10 лет тюрьмы – суд принял ре-
шение о том, что после отбытия 
срока налётчиков депортируют 
из ОАЭ.
А Хож-Ахмед Нухаев недавно 
снова «всплыл» на Украине, и 
не где-нибудь, а в свите оли-
гарха Коломойского. В декабре 
прошлого года Нухаева неод-
нократно видели в ресторане 
днепропетровской «Меноры»  – 
там он якобы договаривался с 
местными бизнесменами о фи-
нансировании Батальона име-
ни Джохара Дудаева, воюющего 
в Донбассе против ополченцев. 
Мир, как говорится, тесен. 
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Что связывает убийство  
Пола хлебникова и операцию на украине

По следу 
варвара
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НЕОжИДАННО 
«ВАРВАР» ВСПЛыЛ 
В ОКРУжЕНИИ 
ДНЕПРОПЕтРОВСКОГО 
ОЛИГАРХА ИГОРЯ 
КОЛОМОйСКОГО, 
ХОЗЯИНА ФИНАНСОВОй  
ГРУППы «ПРИВАт».  
тОГО САМОГО, 
КОтОРый СЕГОДНЯ 
ФИНАНСИРУЕт 
ДОБРОВОЛЬЧЕСКИЕ 
ОтРЯДы УКРАИНСКИХ 
СИЛ, ВОюющИХ  
В ДОНБАССЕ

кСтАти
вообще-то Дукузов должен был выйти на свободу 
не раньше 2021 года, но ему повезло: в оаЭ с 2002 
года действует особая «религиозная программа» для 
заключённых, позволяющая сократить наказание, –  
скостить могут до 20 лет полученного срока. Нужно 
всего ничего – сдать экзамен на цитирование 
Корана. Правда, есть обязательное условие: 
цитировать нужно без запинок. При этом зубрить 
наизусть всю священную книгу не обязательно, 
достаточно досконального знания нескольких 
сур. Но за не слишком глубокие познания и срок 
скостят минимальный – лет пять, не больше. а если 
выучить Коран от корки до корки, то «простить» могут 
целых 20 лет. и не беда, если на первом экзамене 
«срезался», пересдача разрешена, правда, уйти на 
неё могут долгие годы – специально отобранная 
экзаменационная комиссия особо пристрастна к 
пересдающим.

2006 год. вахаев и Дукузов в суде
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П
равительство РФ 
объявило борьбу 
росту цен на про-
дукты. По приказу 
Генпрокуратуры по 
стране в магазинах 
идут проверки – 
люди в погонах вы-
ясняют, не завы-

шают ли продавцы цены. По 
новостям с мест, прокуроры 
изображают суровость, но чув-
ствуют себя неуютно – никто 
не может понять, какие пре-
тензии можно предъявлять 
ретейлерам, если образование 
цен никаким законом не регу-
лируется. «Причина подоро-
жания – ослабление конкурен-
ции, уменьшилось количество 
товаров за счёт продоволь-
ственного эмбарго. Что мож-
но сделать? Надо расширять 
предложение. За счёт своих 
товаров, за счёт импорта», – 
объясняет аналитик экономи-
ческой экспертной группы Ма-
рия Иванова.
С импортом из пока ещё дру-
жественных нам государств 
понятно. По словам замглавы 
Минсельхоза Андрея Волкова, 
«процесс импортозамещения 
идёт очень быстро. К примеру, 
испанские баклажаны замеща-
ются турецкими». С собствен-
ным сельхозпроизводством 
дело обстоит гораздо хуже. 

аППетит ПрихоДит ВмеСто еДы
По итогам прошлого года рос-
сийский агропром вырос все-
го на 2–4%. Общую унылость 
лишь слегка скрасили отдель-
ные успехи: рекордный уро-
жай овощей – 15,4 млн тонн и 
70-процентное замещение мяс-
ной продукции. 
Но если учесть, что зарубеж-
ное продовольствие на нашем 
рынке по некоторым позициям 
занимает 60% (а по некоторым 
и все 100%), с такими темпами 
ждать полного импортозаме-
щения придётся четверть века. 
И это, видимо, в лучшем случае. 
В худшем – будет как всегда. 
Уже сейчас селяне жалуются 
на отсутствие какой-либо раз-
умной реакции властей на их 
проблемы. Вышеупомянутый 
контроль за ценниками явно не 
относится к конструктивным 
мерам и серьёзно бьёт по на-
шему аграрному сектору. «Как 
мы можем не повышать цены, 
если все составляющие затрат 
неимоверно растут: дизельное 
топливо, удобрения, техника, 
налоги», – разводит руками 
член Комитета Госдумы по 
аграрным вопросам Светлана 
Максимова. 

«Невозможно надеяться на им-
портозамещение и ожидать, 
что завтра будет на полках ле-
жать в большом количестве 
товар отечественного произ-
водства, если сейчас произво-
дителям не давать возможно-
сти развернуться», – говорит 
аналитик Мария Иванова.
В общем, констатируют наблю-
датели, страну в ближайшем 
будущем ждёт отрицательная 
динамика и сельхоза, и пище-
прома. 

ПроЖорлиВые Деньги 
В середине января правитель-
ство РФ провело совещание, по-
свящённое развитию сельского 
хозяйства. Как заявил на нём 
премьер Дмитрий Медведев, 
задача по импортозамещению 
будет решена, если произведён-
ная в РФ продукция выиграет 
по качеству у заграничных по-
ставщиков. Для достижения 
этой цели глава кабинета пред-
ложил «посмотреть подходы к 
субсидированию процентной 

ставки по кредитам для сель-
ского хозяйства». 
Действительно, финансы на 
селе давно и упорно «поют 
романсы». Из регионов сооб-
щают: в Свердловской области 
банки одновременно повыси-
ли ставки по ранее выданным 
аграриям кредитам и отказы-
ваются выдавать новые, в Кур-
ганской области фермеры ис-
кренне радуются займам под 
людоедские 25–27%, на Став-
рополье же такие проценты 
считают неподъёмными, од-
нако местные банки готовы их 
пересмотреть лишь после сни-
жения ключевой ставки ЦБ. 
Однако только одними финан-

сами проблемы крестьян не 
исчерпываются. Вот несколько 
фактов, более полно характе-
ризующих состояние наше-
го АПК: износ техники – 70%  
(и это, пожалуй, позитивная 
оценка, встречается гораздо бо-
лее интересная цифра – 90%), 
урожайность зерновых – в 2,4 
раза ниже, чем в США, использу-
ется лишь 56% сельхозугодий. 
Так что пресловутое «субсиди-
рование» – это даже не поло-
винчатое решение. Это сотрясе-
ние воздуха.

Селяне СВораЧиВают Проекты 
А тем временем из-за пассив-
ной государственной полити-
ки шанс на развитие упускают 
как мелкие и средние ферме-
ры, так и крупные предпри-
ятия агропрома. Многие ком-
пании объявили об отказе от 
серьёзных проектов или о су-
щественном сокращении сво-
их инвестпрограмм. Так, «Чер-
кизово» готово сказать «нет» 
возведению свинокомплекса 
в Воронежской области. «Ру-
сагро» не исключает приоста-
новки строительства таких же 
объектов в Тамбовской обла-
сти и на Дальнем Востоке. «Аг-
ро-Белогорье» и вовсе анонси-
ровало прекращение работы 
над восьмью комплексами. 
К сожалению, свиноводство не 
единственная отрасль, сжима-
ющаяся из-за нехватки средств 
и ожидания неблагоприятной 
конъюнктуры. Компания «Рус-
ское море», со своей стороны, 
замораживает строительство 
завода по выращиванию маль-
ка лосося. Один из крупнейших 
в РФ комбинатов по выращива-
нию зелени и овощей – «Белая 
Дача» так и не запустит произ-
водства в Санкт-Петербурге, 
Новосибирске и Азове. 
Как видно, отечественный про-
изводитель не торопится за-
нять место ушедшего импорта. 
А раз так, на прилавках станет 
ещё просторнее и нам следует 
готовиться если не ко всеобще-
му дефициту, то к существен-
ному сокращению количества 
продовольствия в магазинах. 

Российские пищевики 
не в состоянии накормить страну

Нищепром

общество/про питание

кСтАти

ответственные лица всегда рады дать 
простым смертным ценные советы, как 
выживать в период кризиса.

Современная россия не в 
состоянии обеспечивать 
себя самостоятельно не 
только продуктами.

лЕКарСТва
По оценке Федерального 
медико-биологического 
агентства, полное замеще-
ние импортных лекарств 
российскими аналогами 
невозможно в ближайшие 
20 лет.

СоТовая СвяЗь 
операторы мобильной теле-
фонии всё оборудование 

закупают за границей, что 
уже приводит к росту тари-
фов. в частности, минута 
в международном роу-
минге в конце года подоро-
жала на 60% и, по прогнозу 
аналитического агентства 
Telecom daily, увеличится  
в цене ещё на 30%. 

СТроиТЕльСТво 
Доля импортных материа-
лов и оборудования в сред-
нем по рынку составляет 
50–60%. Как ожидают экс-
перты, такое соотноше-
ние приведёт к тому, что 

себестоимость возведения 
недвижимости увеличится 
минимум на 20–30%. 

ПроЧЕЕ
По данным Центра макро-
экономического анализа и 
краткосрочного прогнози-
рования, доля импортной 
продукции в станкострое-
нии составляет 89%, в про-
изводстве офисного обору-
дования – 83%, в одежде – 
75%, в мебели – 46%. всего 
доля импорта во внутреннем 
спросе в последние годы 
стабильна на уровне 24%.

ЗА яЗык Не тяНули
– В среднем цены 
увеличились 
процентов на 25.  
я считаю, что это 
не так страшно. 
Грубо говоря, 
если не хватает 
денежных средств, 
то нужно вспомнить 
о том, что все мы, 
русские люди, 
прошли голод 
и холод  и что 
только не прошли. 
нужно задуматься 
о собственном 
здоровье  
и поменьше 
питаться, 
например.

илья 
ГаФФНЕр,

депутат 
заксобрания 

Свердловской 
области 

– нужно, чтобы 
население в 2015 
году вернулось на 
садовые участки, 
которые брошены, 
вернулось на огороды. 
надо решить вопрос 
по производству 
картофеля –  
спокойно, 
обстоятельно, без 
ажиотажа. надо дать 
людям возможность, 
чтобы картофель был 
посажен, потому что 
продовольственная 
безопасность 
складывается из 
безопасности каждой 
конкретной семьи.

Николай 
СиМоНов,

министр 
промышленности, 

торговли и развития 
предпринимательства 

Новосибирской 
области 

кСтАти
Как происходит 
импортозамещение, можно 
проследить на примере соли. 
Её рынок в россии на 59% 
формируется из импорта. 
По данным ассоциации 
руспродсоюз, основными 
поставщиками извне являются 
Украина («артёмсоль» – 23,9%, 
«Славянская соль» – 2,3%) и 
Белоруссия («Мозырьсоль» – 
29,1%, «Белкалий» – 0,5%). 
Недавно роспотребнадзор 
запретил ввоз в рФ продукции 
«артёмсоли», то есть почти 
четверти всей соли на рынке.  
Не исключено, та же участь 
грозит и белорусским 
компаниям. 
в секторе отечественного 
производства соли около трети 
объёма приходится на «руссоль» 
(предприятия в Соль-илецке 
оренбургской области, Усолье-
Сибирском иркутской области и 
на озере Баскунчак 
в астраханской области), 7,6% –  
на «Тыретский солерудник» 
(посёлок Тыреть иркутской 
области). их мощности 
загружены где-то на две трети, 
то есть они в состоянии заменить 
своим товаром зарубежный. 
вот только, по ожиданиям 
аналитиков, уход с рынка 
крупнейших поставщиков 
приведёт к дисбалансу спроса  
и предложения и поднимет цены 
на соль вдвое. 

Сергей ТетеринВсеволод ИСТОМИН
Полгода прошло с момента 
введения Россией эмбарго 
на импорт «отдельных 
видов» сельхозпродукции 
и продовольствия из стран, 
которые ввели против нашей 
страны санкции. За это время 
ассортимент во многих 
отечественных магазинах 
поредел, а цена оставшихся на 
полках товаров заметно выросла. 
И тут выяснилось, что долгие годы 
«вставания с колен» не прошли 
для экономики РФ  даром – она 
оказалась хронически не готова 
восполнить образовавшуюся 
продуктовую недостачу. 
Возвращаемся в эпоху всеобщего 
дефицита? 
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В
оображение ри-
сует картины, по-
добные тем, что 
демонстрируются 
в фильмах о Вели-
кой Отечественной 
войне: фашистские 
каратели насильно 
отбирают у матерей 

их плачущих навзрыд детей. 
Нет, украинские власти нынче 
действуют совсем по-другому. 
К чему лишний шум, если всё 
можно провернуть тихо и не-
приметно? Происходит это 
так: во время занятий к школе 
подъезжают автобусы. В клас-
сы заходят гражданские лица 
в сопровождении нацгвардей-
цев, предъявляют учителям 
письменные распоряжения за 
подписью уполномоченного 
при президенте Украины пана 
Кулебы, загружают детей в ав-
тобусы и увозят их. Называется 
это принудительной эвакуаци-
ей. Часть детей отво зят в Дне-
пропетровск, часть – в Киев. 
Известно, что несколько со-
тен школьников из Донбасса 
каким-то образом оказались в 
Польше, – при том что согласия 
на отъезд за границу их роди-
тели не давали. Родителей во-
обще не то что не спрашивали, 
согласны они или нет, – их даже 
не ставили в известность. Вы 
спросите: а почему же родите-
ли помалкивают и не поднима-
ют бучу, не кричат на весь мир о 
творящемся в украинском Дон-
бассе беззаконии? Всё просто: 
родители боятся. Им объясни-
ли: будете молчать – детей вам 
вернут. Позже. Когда закончит-
ся война. Они и молчат. 

киеВ намереВаетСя 
иСПольЗоВать Детей 
В ПроВокациях
Детей, таким образом, попро-
сту берут в заложники, считает 
киевская писательница и обще-
ственный деятель Мирослава 
Бердник. И особенно подчёрки-
вает, что явление это с недав-
них пор стало не единичным, а 
массовым. В прошлом году не-
кие «волонтёры» занимались 

тем, что похищали детей из 
Донбасса и увозили их в запад-
ные области Украины. Но после 
того, как на украинском интер-
нет-портале «Обозреватель» в 
ноябре прошлого года появи-
лась статья Лидии Гужвы «Как 
мы ребёнка из «ДНР» в Украину 
вывозили» (в тексте речь шла о 
том, как у одной «негодной ма-
маши, связавшейся с сепарати-
стами», выкрали дочку, чтобы 
доставить её во Львов), «волон-
тёров» налупили по рукам в ад-
министрации президента Укра-
ины. Ведь это, в общем-то, тянет 
на крупный скандал – какие-то 
«активисты», не имеющие ни-
каких полномочий, насиль-
ственно разъединяют детей и 
родителей, что очень смахива-
ет на киднеппинг. И дети, что 
примечательно, исчезают с 
концами – вот и гадай, то ли их 
пристраивают в сиротские при-
юты, то ли пускают на органы 
(и это не какие-то досужие вы-
мыслы – сегодня прокуратуры 
Одесской и Ивано-Франковской 
областей проводят соответ-
ствующие проверки).
Так что в президентской ад-
министрации «волонтёров» 
предпочли одёрнуть: сперва 
узаконьте процедуру отъёма 
детей, а уж после… И процедуру 
спешат узаконить: омбудсмен 
Николай Кулеба обещает, что 
Верховная рада со дня на день 
примет «законодательный ме-
ханизм, который позволит про-
водить принудительную эваку-
ацию детей при возникновении 

чрезвычайных ситуаций, в пер-
вую очередь – из интернатов». 
А во вторую – откуда? Прями-
ком из семей? Или из школ – как 
это делается сегодня в Курахо-
ве, Марьинке и Красногоровке 
Донецкой области?
Прочтите внимательно, что 
говорит на сей счёт сопредсе-
датель Народного фронта Но-
вороссии Константин Долгов: 
«Курахово – в срочном порядке 
эвакуируют детей школьного 
возраста. Отправляют детей на 
Западную Украину. Марьинка 
и Красногоровка – та же ситу-
ация, готовятся к срочной эва-
куации. По имеющимся у нас 
данным, хунта, судя по всему, 
готовит чудовищную прово-
кацию по примеру Волновахи 
и Мариуполя, цель которой – 
массовая гибель детей, в кото-
рой обвинят, разумеется, опол-
ченцев». Так что очень похожи 
на правду слова Мирославы 
Бердник: киевские власти дей-

ствительно берут детей Дон-
басса в заложники. При полном 
молчании и Америки, и Европы, 
и даже России.

ПоЧему молЧит роССия?
Ладно Европа с Америкой, их 
позиции в целом понятны, но 
почему же молчит Москва? 
Сложно сказать, но это мол-
чание, в общем-то, ожидаемо. 
Едва ли кому-то в России из-
вестна такая история: в двадца-
тых числах мая прошлого года, 
когда конфликт на юго-востоке 
только разгорался, некая мало-
известная организация «Укра-
ина без сирот» (некоторые 
СМИ называют эту структуру 
«альянсом неопротестантов» – 
другими словами, это, возмож-
но, не что иное, как секта) вы-
везла из Донбасса в Польшу и 
Израиль пять сотен детей. Не 
только сирот: у многих девочек 
и мальчиков живы родители 
(часть, правда, лишена роди-
тельских прав, а другая часть – 
инвалиды, тяжелобольные 
и т.п.) Дети с тех пор как в воду 
канули. Отчаявшиеся родите-
ли попытались найти концы, 
обратившись к российскому 
омбудсмену по правам ребёнка 
Павлу Астахову. Но содействия 
у него не нашли. 
И тут на украинском «Пятом ка-
нале» телевидения появляется 
некто Рафал Марцин Васик, ге-
неральный секретарь Между-
народной комиссии по правам 
человека, и сообщает следу-
ющее: якобы «с российской 
стороной вопрос обсуждался». 
Мол, обо всём договорились. 
Явно намекая при этом то ли 
на Астахова, то ли на какого-то 
другого чиновника. Странное 
заявление, не так ли? Впро-
чем, не исключено, что Васик 
либо врёт, либо манипулиру-
ет информацией, но факт есть 
факт: в ведомстве Астахова о 
том вывозе детей из Донбас-
са слыхом не слыхивали. А вот 
что написала об этом в своём 
интернет-блоге российская 
общественная активистка Анна 
Кисличенко: «Альянсу «Укра-

ина без сирот» в России соот-
ветствует родственная неопя-
тидесятническая организации 
«Россия без сирот», экспертный 
совет которой возглавляет Бо-
рис Альтшулер». Круговая по-
рука? Правоохранительным 
органам стоило бы до конца 
прояснить этот вопрос – детей-
то и след простыл. 

ЗаконоДатели украины 
готоВятСя уЗаконить 
киДнеППинг
Но вернёмся к инициативе 
украинского «детского омбуд-
смена» Кулебы принять законо-
дательный механизм, который 
позволил бы проводить при-
нудительную эвакуацию детей 
из интернатов и не только при 
возникновении чрезвычай-
ных ситуаций. Видимо, отдавая 
себе отчёт, что рано или поздно 
за откровенный киднеппинг 
спрос будет именно с него, осто-
рожный Кулеба спешит пере-
ложить ношу ответственности 
на плечи украинских законода-
телей – пусть запоздало, зато 
надёжно: «Касательно того, что 
связано с эвакуацией без согла-
сия родителей, должны быть 
приняты соответствующие за-
конодательные акты. Никакие 
положения и постановления 
не могут этот вопрос законода-
тельно отрегулировать. Должен 
быть принят закон, и должны 
быть учреждены интернаты, 
в которых без родителей дети 
могли бы находиться и неделю, 
и две недели». Или дольше – в 
соответствии, вероятно, с «ре-
волюционной целесообразно-
стью». Депутаты, разумеется, 
узаконивать похищения детей 
не торопятся  – дураков нет.
Тем временем, как сообщает 
Мирослава Бердник, «из самых 
горячих точек Донбасса детей 
вывозят в Днепропетровскую 
область, где расселяют по сана-
ториям и базам отдыха». Из Ма-
рьинки и Красногоровки туда 
увезли 75 детей – родители не 
имеют представления о том, 
где искать своих чад после того, 
как огонь стихнет.   

общество/За чертой

По МНеНию СПеЦиАлиСтА 
далеко не все эвакуированные несовершеннолетние 
оказываются на днепропетровщине и западной украине. Как 
сообщило англоязычное издание KyivPost, «Правый сектор» 
и другие ультранационалистические группировки собирают 
под свои знамёна несовершеннолетних. Сначала 16-летних 
подростков везут в тренировочные лагеря для прохождения 
боевой подготовки, а затем возвращают в донбасс уже в 
качестве «янычар». Официальный Киев не препятствует этой 
деятельности. «информацию о наборе в такие батальоны 
несовершеннолетних однозначно стоит воспринимать как 
свидетельство нарушения прав детей и самих законов 
украины», – считает военный эксперт михаил тимошенко. 

Руслан ГОРЕВОй

Киев начнёт 
принудительную 
эвакуацию из Донбасса 
несовершеннолетних – 
без согласия их 
родителей. Речь идёт о 
полумиллионе детей – 
такую цифру обнародовал 
несколько дней назад 
уполномоченный 
президента Украины по 
правам ребёнка Николай 
Кулеба. Это пока планы, 
а вот то, что с начала 
января с так называемых 
освобождённых 
территорий в неизвестном 
направлении уже увезли 
порядка 4 тыс. детей,  
увы, реальность. Часть 
несовершеннолетних – 
сироты и воспитанники 
детских домов, таких 
примерно 3 тыс. человек. 
У остальных родители 
в наличии. Как же так 
вышло, что детей у них 
отобрали безо всякого на то 
их согласия?

ПРИНУДИтЕЛЬНАЯ 
ЭВАКУАЦИЯ ДЕтЕй 
ПОЛНыМ ХОДОМ 
ИДЁт НА УКРАИНЕ. 
Детей отвозят 
в Днепропетровск, 
Киев, несколько 
сотен школьников 
оказались в Польше, – 
при том, что согласия 
на отъезд за границу 
их родители  
не давали.

детский Ад
Малышей в Донбассе насильно 
разлучают с родителями и увозят  
в неизвестном направлении
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–С
прос на выезд 
по известным 
п р и ч и н а м 
упал, и когда 
он восстано-
вится, неясно. 
В результате 
многие ком-
пании хотели 

бы переориентироваться на 
внутренний туристический 
рынок, но, как выясняется, при 
наличии спроса внутри страны 
имеется очень мало готовых 
туристических продуктов. По-
этому одна из наших основных 
задач – организовать взаимо-
действие между туристически-
ми компаниями и поставщика-
ми услуг с той целью, чтобы в 
стране появилось адекватное 
спросу предложение, – говорит 
заместитель руководителя Ро-
стуризма Сергей Корнеев.

СоЧи не Для БеДных
Своеобразным экзаменом для 
отечественных туроперато-
ров стали новогодние кани-
кулы, в ходе которых опешив-
шие от курса евро россияне 
массово предпочли загранич-
ным вояжам путешествие по 
родной стране. Как правило, 
на новогодние праздники 
самыми посещаемыми горо-
дами были Москва, Санкт-
Петербург и Казань. Однако 
в этот раз в лидеры вырвался 
Сочи, испокон веков считав-
шийся летним курортом. Но 
минувшая Олимпиада изме-
нила имидж Сочи. В резуль-
тате за 11 дней новогодних 
праздников столицу Игр по-
сетило более 160 тыс. чело-
век. Для сравнения: в Казани в 
это же время побывало около 
70 тыс. отдыхающих. 
– Правда, стало дороговато, – 
сетует ростовчанка Светлана 
Воронцова. – Недельный отдых 
в зимние каникулы нам с му-
жем обошёлся  в 100 тыс. руб-
лей. Побывать здесь, конечно,  
каждому стоит, но это курорт 
недешёвый. 
Сэкономить бюджет можно 
было в Крыму.  Правда, многие 
санатории из-за неожиданного 
мощного снегопада оказались 
закрыты, работали в основном 
частные гостиницы.
– Обычный стандартный но-
мер стоил 1800 рублей в сутки, 
включён завтрак, – поделился 
с нами москвич Юрий Грушев-
ский. – Новогодний ужин в од-
ном из лучших ресторанов на 
берегу моря обошёлся на тро-
их в 9 тыс. рублей.  Перелёт – 
6 тыс. рублей – туда-обратно 
с каждого.  Отдыхом остались 
довольны. Спокойно, дёшево, 
комфортно.  Хотя видно, что в 
инфраструктуру больших де-
нег здесь давно не вкладывали.

турецкий марш 
И всё равно позволить себе по-
ездку на новогодние канику-
лы смогли немногие. Согласно 

опросу ВЦИОМ, за пределы 
своего города с 31 декабря по 
11 января выехали  только 18%  
россиян. Причём только  1% 
опрошенных отправились за 
границу, 17% путешествовали  
в пределах России. К тому же 
10% из них, как оказалось, уез-
жали всего лишь на дачу. 
Представители турбизнеса 
предполагают, что такая тен-
денция сохранится и летом, в 
сезон отпусков. Правда, если за-
граничные туры принято было 
бронировать заранее, то путе-
шествие внутри страны зака-
зывают обычно за неделю-две 
до отдыха.
– Загранпоездки подорожали в 
среднем в  два раза, – рассказы-
вает менеджер по туризму Кри-
стина Коваленко. – Вернее, в 
долларах и евро  цена осталась 
та же, зато в  рублях для многих 
стала неподъёмной. И если три 
месяца  назад мы говорили о 
том, что те, кто ездил за рубеж, 
продолжают туда ездить, эко-
номя за счёт категории отеля 
(например, раньше селились 
только в пятизвёздочных, сей-
час – в четырёхзвёздочных) и 
уменьшения количества дней 
отдыха, то уже ближе к Новому 
году, когда ценники взлетели 
невероятно, многие стали от-
казываться от поездок. С на-
чала 2015 года  в агентство за-
шли всего два клиента. Хочется 
верить, что это сезонный спад. 
Январь-февраль считаются 
мёртвыми месяцами для наше-
го бизнеса. Но не настолько же! 
Тенденции нехорошие!
Именно поэтому многие тур-
операторы всё-таки переори-
ентируют свой бизнес на вну-
тренний. Однако некоторые из 
них не спешат поворачиваться 
спиной к привычным для рос-
сиян Турции и Египту. И тому 
есть причины. 
– Ежедневно владельцы го-
стиниц, расположенных на 
Черноморском побережье, 
присылают в агентство до 50 
предложений – говорит вла-
делица туристического бюро 
Ольга Горхиян. – Некоторые го-
товы  делать за раннее брони-
рование небольшие скидки, но 
в основном отельеры идут на 
это очень неохотно, считая, что 
турист теперь и так приедет 
к ним. Для нас это создаёт но-
вые проблемы. Сейчас мы пы-
таемся разработать готовый 
турпакет, куда будут вклю-
чены проживание, питание и 
перелёт, но всё равно дешевле 
Турции на сегодняшний день 
выходит только Геленджик! 
Думаю, что летом Турция бу-
дет ещё  больше демпинговать 
цены, поскольку россияне в по-
следние годы были их основ-
ными клиентами и они хотят 
их сохранить. Поэтому битва 
за туриста летом развернёт-
ся серьёзная, и кто выиграет  
в ней – ещё вопрос. 
В итоге эксперты отмечают: 
российские курорты риску-
ют упустить шанс, который 
предоставил им нынешний 
кризис. В стране уже имеется 
немало курортных комплек-
сов действительно мирового 
уровня, однако всё портит при-
вычка сдирать с туриста три 
шкуры. Среди других проблем 
помимо накручивания цен – 
невысокий уровень сервиса в 
связи с отсутствием системной 
подготовки персонала, а также 
неумение  или нежелание про-
считать количество туристов, 
что приводит к некачествен-
ной работе транспорта и систе-
мы общепита. 

ПРиеХАли!

москва – 
симферополь – 

москва
(3-х разовое питание) 

(только завтрак)

(только завтрак)

(только завтрак)

(только завтрак)

(включено питание)

 Краснодарский край

Крым

Кавказские Минеральные Воды

москва – 
адлер – 
москва

москва – 
Геленджик – 

москва

москва – 
анапа –
москва 

москва – 
мин. Воды –

москва

ПеРелёТ
(цена за одного человека)

ГосТиНица 
(цена за одного человека в сутки)

10 597 
рублей от  3 970

от  1750

от  1900

от  11 450

от  5400

от  4140

27 790 (7 дней)

12 250 (7 дней)

80 150 (7 дней)

37 800 (7 дней)

29 980 (7 дней)

10 425  
рублей

10 424 
рублей

13 450 
рублей

7510 
рублей





Класс 
оТеля



мини-отель 
стандарт

санатории

Все включено

Несмотря 
на то что на 
дворе зима, 
самое время 

подумать 
о летнем 

отдыхе. Мы 
выяснили, 
во сколько 
обойдётся  
перелёт и 

пребывание 
на самых 

популярных 
курортах 
России.

МНеНие
– из-за колебаний курса доллара 
на сегодня цены на  зарубежные 
туры выросли в рублях в сред-
нем на 40%. При этом их стои-
мость в валюте, наоборот, даже 
снизилась: наши иностранные 
партнёры идут навстречу рос-
сийским туристам, понимая всю 
сложность ситуации. Так, в слу-
чае раннего бронирования  путё-
вок на летний период  стоимость  
зарубежных туров в большин-
стве случаев снижена на 30%. На 
это пошли, в частности, многие 
отельеры Турции, Кипра, Египта, 
Греции. Туристы экономят  также 
за счёт снижения звёздности 
отеля. Пять звёзд редко кто зака-
зывает. 

авиаперевозчики тоже  коррек-
тируют цены. Некоторые уже 
сейчас снизили топливный сбор 
до 5%.  Есть такие, кто снижает 
цены за счёт питания, увеличения 
ёмкости самолётов. выгадывают 
также те, кто выбирает  чартер-
ные  рейсы. 
Подводя итоги  зимних кани-
кул, могу сказать, что выездной 
туризм снизился примерно на 
40%. Понятно, что уже сейчас 
мы пытаемся сделать прогноз 
на летний сезон. Если  доллар 
и евро  останутся на нынешнем 
уровне, то по сравнению с про-
шлым летом мы потеряем около 
25% туристов, которые отдыхали 
за границей. 

Дмитрий 
ГориН, 

вице-президент 
ассоциации 

туроператоров 
россии 

Российские 
курорты задирают 

цены

фатима шЕуДжЕН
туристический бизнес  
в панике – как прогнозируют 
эксперты, продажи заграничных 
туров в 2015 году сократятся 
на 80%.  Причина – рост курса 
доллара и евро. Однако 
оптимисты считают, что 
сложившаяся ситуация даёт 
уникальную возможность для 
развития внутреннего туризма. 
Но готовы ли российские 
курорты переварить  этот поток 
туристов?

С
ер

ге
й 

Те
те

ри
н

ЧТО ПОЧЁМ?

общество/виват-тур
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юрий ХОДАКОВСКИй, врач-офтальмолог:

– амёбный кератит – довольно редкое заболевание: на миллион пользова-
телей контактных линз приходится всего один-два подобных случая. Это 
средство коррекции зрения опасно другим. любые контактные линзы – это 
инородное тело для глаз, и при постоянном их ношении потихоньку стира-
ется верхний слой роговицы. Поэтому, например, при подготовке к опера-
ции (скажем, лазерной коррекции близорукости) человек не должен носить 
линзы хотя бы месяц, чтобы роговица успела восстановиться. За счёт 
этого нередко происходит раздражение, но не от самих линз, а в основном 
от раствора, в котором они хранятся. Если посмотреть на его состав, то мы 
увидим там множество компонентов – больше 20 наименований. Понять, 
на какой из них пошла реакция, очень сложно. У человека начинают крас-
неть глаза, при этом конъюнктива (слизистая оболочка глаза) становится 
рыхлой и при ближайшем рассмотрении выглядит неровной, как булыжная 
мостовая на Красной площади. в этом случае человек уже не может надеть 
контактные линзы, ему приходится надевать очки. Поэтому вечером, когда 
вы снимаете линзы, нужно закапать какой-нибудь противовоспалительный 
препарат (лучше всего дексаметазон). а вообще постоянно использовать 
линзы не стоит, лучше всё-таки носить очки. линзы же надо надевать тогда, 
когда вы занимаетесь спортом, например катаетесь на лыжах, потому что 
очки запотевают, или во время игры в хоккей, футбол, волейбол: если очки 
случайно разобьются, то осколки могут серьёзно травмировать глаза. 

р
егулярное употребление мор-
ской рыбы, рыбьего жира и 
других источников омега-3 по-
могает предотвратить разви-

тие периодонтита – хронического 
воспаления дёсен, которое чревато 
потерей зубов. Такое заявление сде-
лали американские учёные. 
Доктор Кеннет Джей Макамал и 
его коллеги из Гарвардской меди-
цинской школы для начала про-
вели эксперименты на кроликах и 
обнаружили, что ненасыщенные 
жирные кислоты омега-3, которые 
в больших количествах содержат-
ся в рыбе холодных морей, в том 

числе в лососе, скумбрии, сельди и 
сардинах, помогают справиться с 
воспалительным процессом. Затем 
исследователи решили проверить 
свою теорию на двуногих, для чего 
были приглашены более 9 тыс. до-
бровольцев. Проанализировав ра-
цион участников, эксперты пришли 
к выводу, что у любителей рыбных 
блюд риск развития периодонтита 
снижен на 22%. В ближайших пла-
нах авторов – более масштабное 
изыскание на эту тему. В частности, 
они хотят выяснить, сколько нужно 
употреблять омега-3, чтобы обезо-
пасить свои дёсны. 

ГОВОРяТ, ЧТО 
рыбий жир защищает от болезней 

дёсен

ГОВОРяТ, ЧТО 
контактные линзы опасны для зрения

к
онтактные линзы, которые миллио-
ны жителей планеты выбирают как 
удобную альтернативу очкам, со-
всем не так безопасны, как кажется, 

предупреждают испанские учёные. 
Исследование Университета Ла Лагу-
ны на Канарских островах показало, 
что контейнеры для линз очень часто 
заражены одноклеточным организ-
мом под названием Acanthamoeba. Эта 
амёба, обитающая в пресной воде, спо-

собна вызывать кератит 
– воспаление роговицы, 
которое может привести 
к потере зрения. Это забо-
левание трудно поддаёт-
ся лечению, а в некоторых 
случаях даже требуется 
пересадка роговицы. Экс-
перты обследовали 153 
контейнера, принадлежав-
шие жителям Тенерифе. 
Результаты оказались не-
утешительными: 66% кон-
тейнеров и самих линз со-
держали Acanthamoeba, ещё 
30% – другие патогенные 
амёбы. Опасные микроор-
ганизмы не были найдены 
лишь в однодневных лин-
зах. Как отмечают специа-
листы, распространённость 
роговичных инфекций вы-
росла в последние 20 лет 
по всему миру главным об-
разом из-за того, что люди 

стали активно носить контактные лин-
зы. «Когда люди промывают контейне-
ры для линз водопроводной водой, они 
загрязняют их амёбами, которые затем 
могут попасть на линзы. Особенно бес-
покоит то, что растворы для контакт-
ных линз, которые есть в продаже, не 
убивают амёб», – говорят авторы изы-
скания. Сейчас они разрабатывают рас-
твор, который сможет убивать вредо-
носные бактерии. Елена РАКИтИНА, 

врач-стоматолог, кандидат 
медицинских наук:

– Для профилактики и лече-
ния заболеваний пародонта 
(дёсен) одного рыбьего 
жира мало, так что обезопа-
сить свои дёсны от воспале-
ния только употреблением 
омега-3 не получится. Забо-
левания дёсен очень широко 
распространены, в основе 
своей это воспалительный 
процесс, но причин у него 
масса: наследственный  
фактор, особенности стро-
ения и обмена веществ, 
хронические заболевания, 
вредные привычки и так 
далее. воздействовать на 
причины развития болезней 
дёсен не всегда удаётся, 
а вот повлиять на пуско-
вой фактор возникновения 
воспаления (микробный) 

можно, если регулярно и 
правильно проводить гиги-
ену полости рта. Это регу-
лярная чистка зубов зуб-
ной щёткой и зубной нитью, 
использование ополаски-
вателей для полости рта, 
пролонгирующих действие 
зубной пасты за счёт замед-
ления образования зубного 
налёта, регулярное про-
ведение профессиональ-
ной чистки зубов при обра-
зовании зубного камня.  
К сожалению, если у чело-
века есть тенденция к воз-
никновению воспаления 
дёсен, сделать с этим уже 
ничего нельзя, но можно 
значительно замедлить раз-
витие этого заболевания, в 
комплексном лечении кото-
рого немаловажная роль 
отдаётся и витаминотера-
пии, но она не ограничива-
ется приёмом омега-3.

ГОВОРяТ, ЧТО 
лишний вес портит характер Мария ОВСЯННИКОВА, кандидат медицинских наук, 

врач-терапевт первой категории, главный специалист 
медицинского управления компании «ЛЕОВИТ нутрио»:

– Данное исследование служит опровержением расхо-
жему утверждению о том, что полные люди добрее худых, 
и частично иллюстрирует механизм развития заболевания, 
описанного в романе английского классика Чарльза Дик-
кенса – синдром Пиквика. всё дело в том, что ожирение – 
хроническое заболевание, вызывающее серьёзные нару-
шения обмена веществ в организме, включая гормональный 
обмен. Страдает и головной мозг, регулярно недополуча-
ющий кислород и пищевые вещества из-за лишнего веса, 
ведь сердечно-сосудистой системе необходимо «прока-
чать» кровь с растворённым в ней кислородом и полезными 
веществами через огромную массу жировой ткани. отсюда 
и эмоциональный дисбаланс, который впоследствии, при 
нарастании ожирения, сменяется апатией и сонливостью. 
Полученные результаты являются ещё одним существен-
ным доводом в пользу контроля веса, который довольно 
легко осуществим с помощью правильного питания, не 
исключающего полезные сладости и даже разработан-
ные специалистами шоколадные десерты для худеющих, 
а также разгрузочных дней, включая готовые программы, 
и физически активного образа жизни. Контролируйте свой 
вес и будьте здоровы!

П
рибавка в весе плохо влияет не 
только на фигуру и здоровье, но 
и на наши личностные качества – 
к такому неожиданному выводу 

пришли американские учёные. 
Исследователи уже не первый 
год изучают связь между ха-
рактером человека и склон-
ностью к набору лишних 
килограммов. Известно, на-
пример, что люди, которые 
любят хорошо поесть в при-
ятной компании, в свобод-
ное от вечеринок время ве-
дут здоровый образ жизни 
и занимаются спортом.  
А вот одиночки в отли-
чие от них мало дви-
гаются и регулярно 
переедают. Авторы 
нового изыска-
ния – психологи 
из Университета 
Флориды под 
ру ко в од с т в о м 

Ангелины Сутин – решили проследить 
обратную связь. Для этого они в течение 
10 лет наблюдали за 1,9 тыс. добровольцев 
разного возраста. За это время специали-

сты дважды проводили психоло-
гическое тестирование участ-

ников. В результате оказалось, 
что при увеличении веса даже 
на 10% человек становится 
более несдержанным и им-
пульсивным, чаще соверша-
ет необдуманные поступки и 

покупки. Причём чем он стар-
ше, тем ярче это проявляется. 

Вдобавок располневшим 
участникам стано-

вилось сложнее 
противостоять 

соблазнам, а зна-
чит, повышался 
риск развития 
разного рода 
з а в и с и м о -

стей.

КОММЕНТАРИй

КОММЕНТАРИй

материалы подготовила Виктория НазаРоВа. Фото: LORI

Здоровье

КОММЕНТАРИй
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Дмитрий НИКОЛАЕВ

Российский 
футбольный союз 
(РФС) решил не 
выдвигать своего 
кандидата на 
грядущих выборах 
членов исполкома 
УЕФА. Значит, 
после того как 
в марте сложит 
полномочия 
Сергей Фурсенко, 
наша страна 
лишится своего 
представителя 
в руководящих 
органах Союза 
европейских 
футбольных 
ассоциаций.

В марте этого года 
должны сложить 
свои полномочия 
семь членов испол-
кома УЕФА, в том 
числе и избранный 
в 2011 году Сер-
гей Фурсенко. Уже 
известны имена 

тех, кто будет претендовать 
на эти освободившиеся семь 
мест, и кандидата от нашей 
страны среди них, увы, нет.
В списке претендентов сейчас 
12 человек: Борислав Михай-
лов (Болгария), Шандор 
Чаньи (Венгрия), Фернандо 
Гомес (Португалия), Трефор 
Ллойд Хьюз (Уэльс), Ингве 
Халлен (Норвегия), Кэмпбелл 
Огилви (Шотландия), Давор 
Шукер (Хорватия), Гейр Тор-
штейнссон (Исландия), Сер-
вет Ярдимчи (Турция), Анхель 
Мария Вильяр Льона (Испа-
ния), Григорий Суркис (Укра-
ина), Питер Жийерон (Швей-
цария). И среди них  большая 
группа из числа тех, у кого, 

как и у Фурсенко, истекают 
полномочия: вице-прези-
денты Анхель Мария Вильяр 
Льона и Григорий Суркис, 
а также «рядовые» члены – 
Борислав Михайлов и Питер 
Жийерон. Впрочем, на 
повторный срок могут идти 
далеко не все: каждый член 
исполкома должен обяза-
тельно занимать действи-
тельную должность в своей 
национальной ассоциации – и 
давно  уже отправленный в 
отставку с поста президента 
РФС Фурсенко, естественно, 
вряд ли мог рассчитывать на 
продолжение своей карьеры 
функционера УЕФА.
Впрочем, как правило, нацио-
нальные федерации стре-
мятся заменить «выбывшего» 
кандидата новым, но РФС 
в данном случае предпочёл 
вовсе отказаться от участия 
в выборах. Это, естественно, 
сразу снижает уровень воз-
можного влияния России на 
решения УЕФА, поскольку 
сразу 16 других стран (см. 
справку «Нашей Версии»), 
представители которых вой-
дут в исполком, будут иметь 
гораздо больше возможно-
стей отстаивать свою пози-
цию. Напомним, что в испол-
коме УЕФА каждая страна 
может иметь только одного 
представителя.
Почему РФС решил не уча-
ствовать в борьбе за место 
в исполкоме УЕФА? Здесь 
есть и внутренние, и внеш-
ние причины. Во-первых, 
сейчас достаточно трудно 
определиться с конкретной 
российской кандидатурой. 
По существующей «табели 
о рангах» претендовать на 
место в исполкоме от России 
должен прежде всего дей-
ствующий глава РФС, то есть 
Николай Толстых. Но ни для 
кого не секрет, что позиции 
у Толстых сейчас довольно 

шаткие и вероятность появ-
ления у российского футбола 
в ближайшее время  нового 
руководителя весьма велика. 
Кроме того, в действующем 
руководстве РФС, который и 
должен был, по идее, выдви-
нуть кандидата в исполком 
УЕФА, желающих продви-
гать Толстых также немного.  
С другой стороны, никого 
другого из числа занимающих 
действительную должность 
в национальной ассоциации 
выдвинуть не получается. 
«Бесспорных» кандидатов 
в руководстве отечествен-
ного футбола не осталось. 
Ну не Степашина же, Гинера, 
Дюкова или Керимова в УЕФА 
отряжать? А Никита Павло-
вич Симонян, увы, давно не 
проходит по возрасту: тем, 
кто старше 70, баллотиро-
ваться уже нельзя… 
Во-вторых, шансов у любого 
российского кандидата на 
любой пост в любой евро-
пейской ассоциации сейчас 
немного,  и причина того – 

антироссийские санкции ЕС. 
Есть и третья причина. Как 
раз это, по-видимому, обсуж-
дал с Николаем Толстых во 
время недавнего визита в 
Москву глава УЕФА Мишель 
Платини. 
Как рассказал корреспон-
денту ТАСС бывший прези-
дент РФС и член исполкома 
в УЕФА в 1994–2009 годах 
Вячеслав Колосков, именно 
рекомендации Платини, по 
словам Толстых, сыграли 
решающую роль. «На заседа-
нии я поднял вопрос о выдви-
жении кандидата от России 
в исполком УЕФА. На что 
президент РФС Николай Тол-
стых, недавно встречавшийся 
с главой УЕФА Мишелем Пла-
тини, сказал, что, согласно 
новому подходу к формирова-
нию исполкома организации, 
одна страна не может быть 
представлена в исполкоме 
ФИФА и УЕФА одновременно. 
А в исполкоме ФИФА у России 
есть свой представитель – 
это министр спорта Виталий 
Мутко, – объяснил Колосков. – 
В связи с этим было принято 
решение не выдвигать кан-
дидата в исполком УЕФА. Это 
сделано для того, чтобы в 
исполкомах крупных между-
народных футбольных орга-

низаций Европа имела наи-
большее представительство».
Данную концепцию можно 
было бы принять, если б не 
одно «но». Исполком ФИФА 
состоит из 24 членов: прези-
дента, 8 вице-президентов и 
ещё 15 человек. И в настоящий 
момент в исполкоме помимо 
Виталия Мутко ещё 8 европей-
цев – президент ФИФА Зепп 
Блаттер (Швейцария), сам 
Мишель Платини (Франция), 
Анхель Мария Вильяр Льона 
(Испания), Джим Бойс (Север-
ная Ирландия), Тео Цванцигер 
(Германия), Мариос Лефка-
ритис (Кипр), Шенес Эрзик 
(Турция), Мишель Д’Хооге 
(Бельгия). И четверо из 
них – Платини, Эрзик, Льона, 
и Лефкаритис – непосред-
ственно входят в исполком 
УЕФА. Отметим, что наличие в 
исполкоме ФИФА Тео Цванци-
гера не помешало в 2013 году 
включить в исполком УЕФА 
другого представителя Герма-
нии – Вольфганга Нирсбаха, 
а гражданство президента 
ФИФА Зеппа Блаттера не оста-
новило Швейцарскую фут-
больную ассоциацию, вновь 
выдвинувшую кандидатуру 
Питера Жийерона, у которого, 
как и у Фурсенко, истекают в 
этом году полномочия. 

Двукратная 
олимпийская 
чемпионка 
Ольга Зайцева 
объявила 
о завершении 
спортивной 
карьеры. 
И сразу же 
получила 
предложение 
стать главным 
тренером  
сборной России  
по биатлону.

н
а первых порах, правда, 
Зайцева, которая с 
готовностью приняла 
предложение главы 

Союза биатлонистов России 
(СБР) Александра Кравцова, 
будет выступать в роли 
исполняющей обязанности 
главного тренера. В текущем 
сезоне, как было заявлено 
руководством СБР, она в тре-
нировочный процесс непо-
средственно вмешиваться не 
станет, а просто постепенно 
начнёт «вхождение в долж-
ность». Всё дело в том, что 
сама должность вернётся в 
российский биатлон только 
со следующего сезона.

БиАтлоН

ольга Зайцева возглавит        сборную России

исполнительный комитет – высший исполнительный 
орган УЕФа. в него входят президент УЕФа и 15 дру-
гих членов, избранных конгрессом УЕФа. Кроме того, 
по предложению комитета УЕФа по женскому футболу 
в качестве дополнительного члена при полных правах 
и обязанностях в исполком входит женщина. испол-
ком избирает первого, второго, третьего, четвёртого и 
пятого вице-президентов, один из которых также воз-
главляет финансовый комитет. Президент УЕФа упол-
номочен предлагать кандидатов в вице-президенты. 
Срок полномочий для президента и членов исполкома, 
избранных конгрессом УЕФа, составляет четыре года. 
восемь членов либо семь членов и президент переиз-
бираются каждые два года. все члены исполкома могут 
быть переизбраны. Не могут быть избраны или пере-
избраны только чиновники в возрасте 70 лет и старше. 
Срок полномочий для президента и членов исполкома 
начинается по окончании конгресса, на котором они 
избраны, и заканчивается по окончании конгресса, на 
котором избран его преемник. Назначение женщины в 
члены исполкома на четыре года производится на учре-
дительном собрании исполнительного комитета.

СПРАвкА

остались без места
В исполкоме уЕфА больше

не будет представителя России

кСтАти
В 1966–1994 годах членом исполкома уЕФА был один из 
руководителей советского футбола – николай Ряшенцев. 
В 1994–2009 годах в исполком уЕФА входил глава РФС 
Вячеслав Колосков. С 2011 по март 2015 года членом 
исполкома уЕФА является Сергей Фурсенко.

ТаСС

риа-Новости
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овеН. Задачи, которые ставит перед вами эта неделя, обманчиво 
просты: решение, которое кажется очевидным, не будет верным. 
Поэтому не поленитесь углубиться в детали и всесторонне изучить 

ситуацию. С коллегами вы ладите неплохо, а вот с близкими не всегда удаётся 
найти общий язык. Хуже всего придётся влюблённым: их мучает ревность, 
лишённая всяких оснований. 

телеЦ. У вас есть две причины быть предельно осторожными на 
работе. Во-первых, вам предстоит заниматься действительно важными 
делами, ошибка в которых может дорого обойтись. Во-вторых, недобро-

желатели и тайные враги проявляют редкую изобретательность.

БлиЗНеЦы. Начало недели – время переживаний и волнений. 
Появляются сомнения в том, что вы сможете довести до конца 
начатые дела, а люди, на поддержку которых вы рассчитывали, 

не торопятся на помощь. К середине недели сможете изменить ситуацию, но 
первые успехи будут скромными. 

РАк. Сейчас вы очень чувствительны и ранимы. Ничего особенно 
плохого не происходит, но вас любой пустяк выбивает из колеи. 
Постарайтесь найти в своём окружении людей, которые смотрят 

на жизнь оптимистично. Прогулки, отдых на свежем воздухе, спорт помогут 
выбросить из головы мрачные мысли и сосредоточиться на том, что действи-
тельно важно.

лев. Вы полны энтузиазма и готовы работать без передышки, 
но мало задумываетесь о том, какие плоды могут принести ваши 
труды. Именно поэтому многие усилия оказываются напрасными. 

Избежать этого нетрудно – просто прислушивайтесь к советам близких. Во 
второй половине недели займитесь решением личных проблем.

девА. Спокойная неделя, позволяющая сосредоточиться на делах, 
которые для вас действительно важны и интересны. Она благопри-
ятна для учёбы, повышения квалификации; а вот научная деятель-

ность едва ли будет плодотворной. Денежные поступления скромны, но недо-
статка в средствах вы не ощущаете.

веСы. Старые конфликты, незабытые ссоры и обиды возвраща-
ются в вашу жизнь. Ищите возможность восстановить равновесие. 
Помочь в этом могут небольшие поездки, смена обстановки.

СкоРПиоН. Вы слишком нетерпеливы. Стоит прислушаться и 
перестать торопить события, позволить им развиваться своим 
чередом. В первую очередь это касается работы: все ваши попытки 

достичь нужных результатов не принесут успеха немедленно. 

СтРелеЦ. Вашей трудоспособности можно позавидовать. Но всё 
же стоит хотя бы иногда делать паузы, иначе к концу недели вы 
почувствуете заметное ухудшение самочувствия. Есть опасность 

незначительных финансовых потерь и неудачных покупок. Заключая любые 
сделки, позаботьтесь о том, чтобы они были юридически безупречными.

коЗеРоГ. Нет серьёзных причин для тревоги. Даже если в начале 
недели всё будет идти не совсем так, к середине её ситуация изме-
нится к лучшему. К тому же вы встретите человека, который не 

только поможет вам в реализации давних планов, но и вдохновит на новые 
подвиги. В выходные возможны неожиданные подарки, незапланированные 
денежные поступления.

водолей. На этой неделе вы убедитесь в правильности сделан-
ного недавно выбора. Даже если каких-то кардинальных перемен к 
лучшему не произойдёт, и вам, и вашим близким будет совершенно 

ясно, что они не за горами. Оптимизм и хорошее настроение будут с вами в 
течение всей недели.

РыБы. На ваши достоинства, долгое время остававшиеся неза-
меченными, наконец обратят внимание окружающие. Может наме-
титься интересное деловое сотрудничество (в этом случае с нача-

лом конкретных действий лучше не спешить) или начаться новый роман. 
Избегайте перегрузок в первой половине недели: вторая будет очень насы-
щенной.

Астролог Анна Герус

В течение всей недели нужно быть готовым к трудностям 
в работе. Если вы планируете на эту неделю начало  

какого-то важного проекта, отнеситесь к нему предельно 
серьёзно, не рассчитывайте, что всё само собой получится 
хорошо. В четверг и пятницу оппозиция Солнца и юпитера 

может стать причиной ссор и семейных конфликтов. 
Выходные же пройдут спокойно.

ГоРоСкоПСтРиПтиЗ По ПРАЗдНикАМ

С
лышали анекдот? «Новый 
год встретили, в прорубь 
окунулись, теперь вот в 
любви признаемся, бли-
нов поедим – и весна!». 
На самом деле количество 
праздников нас ожидает 
намного большее. 
3 февраля можете снова 

поздравить друг дружку с Новым 
годом. Именно в этот день он насту-
пает по японскому лунному кален-
дарю. Отмечают его японцы весело: 
отец семейства наряжается в чёрта, 
а остальные домашние бросают в 
него соевые бобы, отгоняя таким 
образом от себя несчастья. 
4 февраля – Тимофей-полузимник. 
Православные верующие поминают 
в этот день первого епископа Эфеса. 
На Руси считалось, что как раз на 
Тимофея зима начинает лютовать 
сильнее всего, чувствуя скорый при-

ход весны. «Тимофей сшибает рог 
зиме», – говорили предки.
6 февраля – Международный день 
бармена. Отличный повод снова 
метнуть стаканы на стол! А учиты-
вая, что на эту же дату приходится 
день памяти Боба Марли, вечеринка 
обещает получиться особенно зажи-
гательной.
8 февраля поздравляем военных 
топографов. Первый русский атлас 
«Чертёжная карта Сибири» был 
составлен ещё в 1701 году – с тех пор 
топографы успели описать страну 
во всех подробностях, не оставив на 
карте белых пятен.
А ещё на 8 февраля приходится День 
российской науки. В этот день по 
распоряжению Петра I в империи 
появилась Академия наук. В 1925 
году она была переименована в Ака-
демию наук СССР, а в 1991-м – в Рос-
сийскую академию наук. 

Наша новая 
модель Ия 

оканчивает 
аспирантуру. 
Она с детства 

хотела 
заниматься 

наукой, 
с отличием 

окончила школу 
и геолого-

географический 
факультет 

престижного 
российского 

вуза. Несмотря 
на свою 

внешность, 
Ия не боится 
трудностей – 

будучи  
в научной 

экспедиции, она 
месяц прожила  

в тайге, 
научившись 

жить в палатке 
и ловить форель 

на заколку для 
волос.Фото: СЕрГЕЙ ТЕТЕриН

Прерванный полёт «Суперджета»:  
почему провалился самый 

многообещающий проект отечественного 
авиастроения. 

ЧитАйте в БлиЖАйШиХ НоМеРАХ

С днём российской науки!

в конце концов
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Ответы на задания  
в кв № 03

Расставьте в кружках знаки +, -, х, : и определите итог «?».
ПРИМЕЧАНИЕ. Все вычисления выполняются последовательно, 
без приоритета знаков х и :

Расставьте цифры от 1 до 9 в клетки приведённого квадрата 9х9  
так, чтобы в каждой строке, каждом столбце и каждой выделенной фигуре  
из 9 клеток все цифры были различны.

Расставьте цифры от 1 до 6 в пустые клетки в соответствии с указанными 
знаками так, чтобы в каждой строке и каждом столбце все цифры были 
различны.  Некоторые цифры уже стоят в нужных клетках. 

оТВеТЫ На КВ № 03
По ГоРизоНТали: Чистота. Покров. Очаво. Духи. Псевдоним. Прадо. Ошейник. Сова. Кюри. Цветок. Крах. Пластика.  
Термос. Иван. Версаче. Реплика. Инжир. Леер. Како. Дели. Хрип.  Обед. Багаж. Копна. Ремесло. Ребус. Баранка. Очерк. 
Амулет. Кукиш.  Импала. Эпиталама. Кулон. Очаг.  Абгора. 
По ВеРТиКали: Компьютер. Кавалер. Родословие. Чехов. Тройка. Тапир. Певица. Крокет. Очиток. Ишак. Скип.  Нюх.  
Вскрик. Тираж. Катер. Лювак.  Миллионер. Саке. Наряд. Сноха. Чичи. Диктовка. Ржанка. Папаша. Бабкина. Бобби. Горка.  
Пресли. Малага. Ситэ. Сапог.  Аул. Ким. Мачо. Улар.
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